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Este fin de semana se llevaron a cabo elecciones en Coahuila 
e Hidalgo y el PRI arrasó en ambos estados con un triunfo 
que le dio aire cuando parecía no dar señales de vida. 

Debido a que esta victoria obedece a características específicas 
de las entidades mencionadas, sería incorrecto asumir que se 
seguirá la misma tendencia en las elecciones del próximo año. 
No obstante, nos da un pequeño vistazo al actual ánimo de los 
partidos y el sentir de la población.

El Congreso local de Coahuila cuenta con 25 escaños de los cuales 
16 fueron disputados en los comicios y los otros 9 designados 
mediante representación proporcional. El Revolucionario 
Institucional ganó en los 16 distritos contendidos, mientras que 
Morena, Acción Nacional, el Verde Ecologista y el Partido Unidad 
Democrática de Coahuila se repartieron las plurinominales.

Por otro lado, en Hidalgo se renovaron 84 ayuntamientos y 
el PRI ganó en 32. Los otros municipios se dividieron entre 10 
partidos; Morena, PAN y PRD compartieron el segundo lugar con 
9 presidencias municipales cada uno.

La pandemia fue un factor determinante en los resultados pues 
modificó fundamentalmente el ejercicio emprendido en ambas 
entidades. En primer lugar, ocasionó el aplazamiento del día de 
la elección ya que de acuerdo a la Ley debió haberse celebrado 
el 7 de junio. Segundo, modificó las reglas respecto a la campaña 
electoral correspondiente al proceso y prácticamente no se 
permitió realizar mayores esfuerzos para posicionar candidatos.  
Finalmente, mitigó la participación ciudadana.

Otro factor importante fue que tanto en Coahuila como en 
Hidalgo gobierna el PRI. Por lo tanto, el aparato partidista 
tricolor en estas entidades contaba con los recursos suficientes 
para mantener una estructura viva capaz de hacer lo que mejor 
sabe: operar elecciones.

CONTRAPESOS Y ALTERNANCIA…
HIDALGO Y COAHUILA 

SON DEL PRI
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Morena entró a la contienda en una 
situación distinta. Su liderazgo más 
influyente, el presidente López Obrador, 
no pudo apoyarlos desde su tribuna de 
manera alguna, aparte de que el partido 
se encontraba fragmentado por disputas 
internas. La más conocida es la que refiere 
a la renovación de dirigencia nacional, 
y por la cual se han creado tribus para 
apoyar a Porfirio Muñoz o Mario Delgado. 
Aún más, esta falta de unión estuvo 
presente en los comités municipales y 
fue relevante para la derrota sufrida por 
el partido guinda.

En Pachuca, por ejemplo, según las 
encuestas de hace un mes, quien 
fuese designado por el Movimiento de 
Regeneración para competir hubiera 
ganado la elección. Se generaron 
conflictos internos entre las líneas 
políticas y se tuvo que elegir a un perfil 
neutral para conciliar. El problema fue 
que se escogió a un candidato débil, el 
cual llevó a la derrota a Morena en la 
capital de Hidalgo.

Ahora bien, el Partido Acción Nacional 
pareció perdido, como si tratara de 
asimilar el nuevo juego de poderes en 
las elecciones. Sin duda, contrasta con 
la comodidad que le caracteriza a la hora 
de ejercer su rol de oposición contra el 
gobierno. Para algunos, los blanquiazules 
son quienes sufrieron la derrota más 
dura, al representarles un significante 
retroceso respecto al poder que habían 
adquirido en Coahuila e Hidalgo.  

Los pronósticos eran favorables para el 
partido tricolor previo a las elecciones, 
pero nadie esperaba que la diferencia 
fuera tan amplia, especialmente 
en ambos estados. Los resultados 
fueron determinados por condiciones 
específicas que no necesariamente 
estarán presentes en las elecciones del 
2021; sin embargo, nos dejan ver el sentir 
actual de pueblo y las capacidades de 
los partidos. A fin de cuentas, el balance 
final se puede interpretar como positivo 
para el país pues brinda dinamismo al 
sistema político mexicano al reforzar los 
contrapesos y la alternancia.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Detención del general Salvador Cienfuegos
-Elecciones en Coahuila e Hidalgo
-Nota corta

Por Baltasar Barbolla

-Cuando leí la noticia de la detención 
del general Salvador Cienfuegos 
Zepeda en Los Ángeles quedé 
sorprendido, e incluso debo admitir 
que despertó en mi un morbo propio 
de noticias espectaculares. –compartió 
el escritor para dar inicio a la plática 
de esta semana- Sin embargo, luego 
de reflexionar más sobre lo ocurrido 
terminé sumamente preocupado por 
las implicaciones de todo el asunto.

-En efecto, amigo consultor, lo que 
sucedió no fue cosa menor. –intervino 
la reportera- Al exsecretario de 
Defensa Nacional se le acusa de cuatro 
delitos, tres de narcotráfico y uno de 
lavado de dinero. Según la información 

que tiene el gobierno norteamericano, 
Cienfuegos sería presuntamente 
culpable de manufacturar, distribuir 
e importar a Estados Unidos heroína, 
cocaína, metanfetaminas y marihuana 
entre diciembre del 2015 y febrero del 
2017.

-La Fiscalía de Estados Unidos vincula 
al general de estar coludido con el cártel 
“H-2”. Al parecer, Salvador Cienfuegos 
mantuvo comunicación directa con 
esta célula y propició que el ejército 
se hiciera de la vista gorda respecto a 
las operaciones de este grupo criminal, 
atacara a sus rivales y permitiera su 
expansión en Mazatlán y Sinaloa. –
complementó el editorialista- Este 

LA DEA 
ACUSA AL 
EXSECRETARIO 
DE LA DEFENSA 
NACIONAL 
DE CUATRO 
DELITOS, 
TRES DE 
NARCOTRÁFICO 
Y UNO DE 
LAVADO DE 
DINERO.
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cártel era considerado de bajo nivel, 
y surgió tras la caída del Cártel de 
los Beltrán Leyva. Hasta ahora, solo 
había tenido mención en medios por 
la muerte de su líder Juan Francisco 
Patrón Sánchez en el 2016.

-Salvador Cienfuegos actualmente 
se encuentra en el Centro de 
Detención Metropolitano de 
Seguridad Administrativa en Los 
Ángeles, California, pero en los 
próximos días será trasladado a 
Nueva York para rendir cuentas en 
el juzgado correspondiente. –explicó 
la abogada- Por lo pronto, se le negó 
libertad bajo fianza pues la sentencia 
que le podrían imponer es de cadena 
perpetua, entonces existe un alto 
riesgo de escape.

-Nuestro presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, decidió ser el vocero 
de este tema, así no habría lugar a 
malos entendidos ni contradicciones. 
–comentó en consultor- También 
afirmó haber tenido información 
sobre la detención un par de semanas 
antes, pero hasta entonces no era 
nada oficial.

-Permítanme poner en duda lo dicho 
por el presidente, pues la falta de 
estrategia de comunicación y el 
titubeo demostrado implican que 
no tuvo tiempo para prepararse. 
Se contradijo a sí mismo desde un 
principio cuando dijo que perseguiría 
a los militares quienes estuviesen 
coludidos con Cienfuegos y luego 
rectificó a las horas decidiendo que 
esperaría la sentencia del juicio 
antes de tomar acciones. –expuso el 
político-

-No es sorprendente que el gobierno 
norteamericano haya decidido 
mantener en secreto la captura de 
Cienfuegos. No olvidemos que hace 
un año ocurrió el probable mayor 
tropiezo de la administración de 
López Obrador: la liberación de Ovidio 
Guzmán. Aquella captura se realizó 
a petición de la Administración de 
Control de Drogas de Estados Unidos 
(DEA por sus siglas en inglés), mismo 
órgano que solicitó la detención del 
exsecretario de Defensa. –informó el 
editorialista

-Para ser precisos, la liberación de 
Ovidio Guzmán ocurrió el jueves 17 
de octubre del 2019 y la detención de 
Cienfuegos el jueves 15 de octubre del 
2020. Los ingenuos pueden pensar 

que la similitud de las fechas es 
coincidencia, pero evidentemente 
se trata de un acto de venganza de 
la DEA, o al menos una expresión de 
inconformidad por la liberación del 
hijo del Chapo Guzmán. –puntualizó 
la empresaria.

-Creo que lo dicho por nuestra amiga 
empresaria son conjeturas, pues 
Cienfuegos se encontraba en un viaje 
familiar cuando fue detenido. Dudo 
que haya decidió conscientemente 
elegir una fecha cercana a la 
liberación de Ovidio para beneficiar 
a la DEA. La realidad es que Estados 
Unidos en un estado soberano, y 
no tiene porqué pedirnos permiso 
o preguntarnos para detener a una 
persona en su territorio. –rebatió el 
analista

-No tienen la obligación, pero es 
una cortesía propia de aliados. Los 
expertos en la materia coinciden 
en que la captura representa una 
maniobra ofensiva del gobierno 
americano contra el mexicano; 
específicamente de la DEA contra 
nuestras Fuerzas Armadas. Debería 
indignarnos que este órgano 
estadounidense actuó de esa manera 
pues sabe que nuestro presidente no 
hará nada al respecto. –lamentó la 
abogada

-Este episodio saca a relucir la 
verdadera relación entre López 
Obrador y Trump. En su momento 
parecían compadres con la visita que 
AMLO hizo a Estados Unidos, pero 
ahora es evidente que el buen trato de 
Trump respondía a buscar beneficios 
electorales. Hoy que electoralmente 
le puede beneficiar más perseguir a 
exfuncionarios mexicanos, lo hace 
sin titubear. –opinó el escritor

-Estoy de acuerdo, López Obrador se 
hubiese opuesto a cualquier acción 
contra el general Cienfuegos.  Durante 
sus dos años de administración le ha 
confiado muchas responsabilidades 
administrativas al Ejército, y les 
ha asignado miles de millones de 
pesos para su gestión. –expuso la 
reportera- Tras la detención del 
exsecretario, distintos sectores le 
han pedido al ejecutivo que modifique 
esta tendencia hacia la militarización, 
y han puesto en duda los trabajos 
realizados.

-A mí hay algo que no me cuadra. –
expresó el editorialista- Conforme 

lo propuesto por el gobierno 
estadounidense, Salvador Cienfuegos 
se coludió con un cártel de bajo nivel 
y mantuvo comunicación directa con 
ellos mediante celulares comunes sin 
sistema de encriptación. Dejando a un 
lado la extensa carrera del general, 
su alto rango y que se encontraba a 
tres años del retiro sin problemas 
económicos, lo verdaderamente 
extraño es que personalmente 
hablara con los criminales con un 
celular común.

-No lo había considerado de esa 
manera; tienes razón, no tiene sentido 
alguno. –estableció el escritor- 
Además, si fuese cierto, ¿significa 
que Estados Unidos interviene las 
comunicaciones de altos funcionarios 
mexicanos? O ¿cómo obtuvieron las 
pruebas?

-Estaremos al tanto de este juicio, el 
cual tendrá grandes repercusiones 
para la vida política de nuestro país. 
Si bien, es cierto que las formas 
mostradas por Estados Unidos 
implican un grado de hostilidad, 
quedan en segundo plazo cuando 
nos damos cuenta de que, si se dicta 
sentencia en contra del general 
Salvador Cienfuegos, existe la 
posibilidad de una dura crisis de 
legitimidad en nuestras Fuerzas 
Armadas.
 

.  .  .
 

-Veo caras felices, algunas 
preocupadas y una que otra con 
esbozos de tristeza; no es para menos, 
acaba de haber elecciones. –dijo la 
reportera- Sorprendentemente, el 
PRI arrasó en Coahuila e Hidalgo en 
lo que fue una jornada tranquila y con 
participación moderada debido a la 
pandemia.

-Las elecciones en Coahuila se 
realizaron para renovar el Congreso 
local, el cual cuenta con 25 curules. 16 
fueron disputados y los 9 restantes 
se asignaron por representación 
proporcional. –explicó el político- 
El PRI ganó en todos los distritos, 
por lo que tendrá 16 diputados en la 
siguiente legislatura; en la actual tiene 
10. Las plurinominales se repartieron 
entre Morena, el PAN y el partido 
Unidad Democrática por Coahuila 
(UDC). El partido guinda actualmente 
tiene un legislador local y consiguió 
5, y el PAN redujo considerablemente 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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su presencia pues hoy cuenta con 9 
espacios y únicamente consiguió 3 el 
fin de semana.  

-Para dimensionar mejor la 
contundencia del triunfo priista en 
Coahuila vale la pena observar el 
porcentaje de votación obtenido 
por cada partido. Los tricolores 
acapararon el 49.3% de los votos, en 
segundo lugar quedaron los guindas 
con un 19.34% y los blanquiazules 
en tercero con 9.9%. Esto significa 
que el PRI tuvo el doble de los votos 
obtenidos por el segundo lugar, y más 
votos que Morena y el PAN juntos. –
propuso el editorialista

-En Hidalgo se votó por alcaldías, 84 
para ser exactos. El PRI también fue el 
gran ganador al obtener 32, mientras 
que Morena tuvo 6 presidencias 
municipales, y su coalición Juntos 
Haremos Historia 5 más, con lo cual 
se convirtió en la segunda fuerza. –
expuso la empresaria

-Aunque la victoria priista también fue 
avasalladora en Hidalgo, la votación 
estuvo más pareja que en Coahuila. 
En Pachuca, por ejemplo, el candidato 
priista Sergio Baños obtuvo 26 mil 
962 votos y el candidato guinda Pablo 
Vargas 26 mil 598. La diferencia fue 
mínima. –opinó la abogada

-Al concluir la jornada, el INE informó 
que las elecciones realizaron sin 
mayor complicación. Las principales 
denuncias fueron relativas a gente 
que no aparecía en la Lista Nominal 
o personas quienes no contaban con 
su credencial para votar. Hubo un 
reporte de una urna quemada en un 
municipio de Hidalgo; no obstante, 
fue un suceso aislado sin mayor 
repercusión en los resultados.

-Leí que el instituto electoral también 
celebró el buen funcionamiento de 
las urnas electrónicas, las cuales se 
instalaron por la pandemia y planean 
utilizarse para las elecciones del 
2021. –añadió el analista- De acuerdo 
a la información, se dispusieron 54 en 
Coahuila y 40 en Hidalgo.

-También, poco después de 
culminados los comicios, el dirigente 
nacional del PRI, Alejando Moreno, 
compartió un mensaje en cual 
afirmaba que el tricolor seguía en pie 
después de ganar en ambos estados y 
se mantenía como un partido político 
fuerte. –comentó la reportera- Por 

su parte, Alfonso Ramírez Cuellar, 
presidente de Morena, dijo que su 
partido tenía ventaja en algunos 
municipios y distritos, y desconoció 
los resultados preliminares dados a 
conocer por las autoridades.

-Leí un mensaje en Twitter del 
aspirante a la dirigencia guinda, 

Porfirio Muñoz Ledo, sobre las 
elecciones y me pareció interesante. 
El experimentado político asumía la 
derrota como un revés para su partido 
y sostuvo que, si López Obrador no 
fuese presidente y hubiera hecho 
campaña, los resultados habrían sido 
distintos. –mencionó el escritor- Me 
pregunte si Muñoz Ledo presionaría o 
usaría al presidente como estrategia 
política para el 2021 en caso que 
sea electo presidente de Morena, 
lo cual sería un abuso al sistema 
democrático.

-Es una reflexión interesante, amigo 
escritor. –admitió el político- Por 
mientras, todo parece indicar que 
estamos ante el resurgimiento 
del PRI. Las estructuras estatales 
partidistas hicieron un gran trabajo 
previo caracterizado por ser 
disciplinado y ordenado, lo cual 
pudo corroborarse en las urnas.  
Los priistas mantuvieron contacto 
con su militancia, designaron 
representantes de casilla con tiempo 
y se prepararon para la contienda.

-Yo complementaría lo propuesto por 
nuestro amigo político con el sentir 
de la población. Los ciudadanos están 
molestos con cómo ha gobernado 
Morena y salieron a votar para 

EL ABSTENCIONISMO 
SUPERA EL 50% EN 
LAS ELECCIONES; 
EN COAHUILA, LA 
PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA FUE APENAS 
DE 39.3842%, MIENTRAS 
QUE EN HIDALGO FUE DE 
48.96%, EN LA PRIMERA 
JORNADA ELECTORAL 
REALIZADA EN MEDIO DE 
LA CONTINGENCIA POR EL 
COVID-19.
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evitar que acapare más poder. –reflexionó la 
empresaria- Seguramente veremos la misma 
tendencia el próximo año.

-Si la estructura del Revolucionario Institucional 
funcionó bien es porque gobiernan en Coahuila 
e Hidalgo, lo cual les permitió hace uso de sus 
viejas mañas. Además, es poco probable que 
el ejercicio del fin de semana sea un reflejo del 
próximo proceso pues únicamente se renovó 
un estrato local en cada entidad, mientras 
que el próximo año representará un cambio 
mayor. –planteó el analista- No hay punto de 
comparación.

-Por otro lado, el gran perdedor fue el Partido 
Acción Nacional. –afirmó la abogada- Los 
blanquiazules prácticamente hicieron el ridículo 
en la contienda y perdieron fuerza en ambos 
estados cuando antes eran competitivos. La 
gravedad de la derrota debería ser motivo 
suficiente para que los militantes exijan la 
dimisión del dirigente nacional, Marko Cortés, 
pero es poco probable, precisamente por la 
aparente apatía, la cual los hundió el fin de 
semana.

-Estoy de acuerdo en que la situación del 
PAN es preocupante, pero desde mi punto 
de vista el mayor perdedor fue Morena pues 
prácticamente se les escapó el triunfo de 
las manos. Se enfocaron en pleitos internos, 
locales y nacionales, y se dejaron llevar por las 
encuestas, entonces no hicieron un trabajo serio 
con sus estructuras. Básicamente subestimaron 
al PRI, y terminaron dándole una gran bocanada 
de aire previo al próximo proceso electoral.

-No solo eso, amigo Baltasar, sino que quedó 
en evidencia su desorganización y falta de 
liderazgo. Conforme pasa el tiempo, nos damos 
cuenta que Morena no tiene para ser un partido 
consolidado, pues depende en sobremanera de 
la imagen de una sola persona: el presidente. –
aseguró el político

-Será interesante observar cómo se comporta el 
PRI tras su victoria. Si bien es cierto que fue una 
elección pequeña, la contundencia provocó un 
aumento en la moral de los militantes y modificó 
el juego de poderes en el escenario político. –
concluyó el editorialista- Después del fin de 
semana, existen los elementos para presentar y procurar 
una narrativa en la cual el PRI es la segunda fuerza a nivel 
nacional, con lo que desplazaría a un PAN aparentemente 
perdido.
 

.  .  .

 
Platicamos sobre la Alianza Estratégica por la Reactivación 
Aérea que presentó el gobierno del Estado de Yucatán 
en conjunto con la aerolínea Volaras y el sector privado 
turístico yucateco. El esfuerzo consistirá en la creación de 
ofertas atractivas para atraer turismo al estado, mediante 

la implementación de incentivos como 
vuelos desde $699.00, 30 mil asientos 
con 20% de descuento y 14 mil váuchers 
con un valor de $1,000.00 para que las 
agencias de viajes y hoteles puedan 
armar paquetes.

-Según escuché en una entrevista que 
La Revista Peninsular le hizo a Michelle 
Fridman, secretaria de Turismo de 
Yucatán, Volaris es la aerolínea que 
más vuelos ha reactivado en el estado; 
lleva más del 50% de los activos antes 
de la pandemia. –comentó la reportera- 
Ojalá se reestablezcan pronto, pues 
esta aerolínea conecta a Mérida con 
importantes destinos mexicanos como 
Oaxaca, el Bajío, Hermosillo, León o 
Tijuana por mencionar algunos.

-También pude escuchar la entrevista 
y me llamó la atención el enfoque 
a trabajar con el sector privado. La 
secretaria dijo que trabajaban en 
conjunto con la Asociación de Hoteles 
y Moteles de Yucatán, así como con las 
cámaras comerciales, para construir 
los paquetes y las promociones. –
expresó el editorialista- Me dio gusto el 

énfasis hecho en no abaratar el destino, sino en proponer 
maneras novedosas para hacerlo más atractivo.

-Son buenos pronósticos para la potencia del sureste, 
que además se fortalecen con la apuesta anunciada por 
Volaris. La empresa dijo que realizaría un estudio para ver 
la posibilidad de abrir una segunda frecuencia a Miami, 
Florida en el 2021.-expuso la abogada

-Muy buenas noticias para los yucatecos. Seguramente 
próximamente estaremos por ahí para disfrutar de su 
cultura y gastronomía, siempre teniendo en cuenta las 
recomendaciones de higiene y seguridad por cuidado de 
todos. –concluyó el consultor.

LA SECRETARIA 
DE TURISMO 
DE YUCATÁN, 
MICHELLE FRIDMAN 
HA ESTADO MUY 
ACTIVA TENDIENDO 
LOS PUENTES 
NECESARIOS PARA 
LA REACTIVACIÓN 
DEL TURISMO EN 
YUCATÁN. 



Semanario de Información y Análisis Político 11



Semanario de Información y Análisis Político12

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Bueno y la movilidad política nacional, 
toma mayor fuerza y, desde luego que 
trastoca la situación local. Con la reciente 

aprobación de Fuerza Social por México y 
de Redes Sociales Progresistas, aunado al 
impulso inicial del Partido Encuentro Solidario 
ha hecho que los que se habían ido a refugiar 
momentáneamente en otras opciones 
vuelvan a los sitios que habían escogido 
para participar en el juego democrático-
electoral del vecino 2021. Se habla, que, no 
pocos ya estaban pidiendo espacios en otras 
casas partidistas. Los efectos finales ante 
el resolutivo del Tribunal Superior Electoral 
del Poder Judicial de la Federación pondrán 
en definitiva a buen número de políticos que 
andaban de posada en posada, en un lugar 
definido. Aunque, al final de cuentas, muchos 
más estarán visitando oficinas para obtener 
las mejores condiciones a sus aspiraciones. 
Es cuestión de observar las operaciones de 
estos, y, los siguientes días, coincidieron los 
plurales y puntuales, agentes de los palacios.

Ricardo Anaya Cortés, ex candidato 
presidencial por el PAN, todo hace parecer que 
su retorno a la palestra política no la tendrá 
fácil. Hay amagos de supuestas investigaciones en su contra, 
que por momentos lo han frenado. Luego, toma empuje y 
vuelve a soltar metralla en contra del Ejecutivo Federal. La 
verdad, es que, el partido que abanderó en el 2018, no ha 
levantado y ahora se le ve viendo alejarse de las preferencias 
ciudadanas. No ha habido un verdadero liderazgo que pudiera 
hacer frente a las asignaciones negativas en que han caído 
Andrés Manuel López Obrador y parte de su equipo de trabajo, 
además, de la falta de una política centrada que pudiera 
llevar a un cambio radical de temas tan trillados, como tan 
fracasados: la violencia y la corrupción. Anaya Cortés, deberá 
definir un encuadre que lo perfile como un opositor de peso y 
credibilidad. Pero, antes, deberá de analizar su interior y si hay 
asuntos que deba de arreglar, pues manos a la obra, en caso 
contrario será una simple figura de ocasión, muy vulnerable. 
El Sistema es el Sistema, y se ejerce el poder; ahí tendrá 
que tener mucho cuidado. Es con todo o con nada, a medias 
no logrará alzar una real fuerza opositora, el derrotado 
excandidato presidencial.

A Francisco Alfonso Durazo Montaño, ex secretario 
particular, de Vicente Fox Quesada, y ahora flamante 
secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, en el 
gabinete presidencial de México, se le ha abierto una 
excelente salida de la responsabilidad que posee y que, en 
dicho de muchos analistas se le ha complicado cumplirla a 
cabalidad. No es un secreto la falta de mejores resultados en 
este tema, que le urge a nuestra nación en todo su territorio. 
La alta posibilidad de ir como candidato a gobernador de su 
natal Sonora, sería una muy bien dibujada jugada para hacer 

un cambio con alguien especializado en esa 
materia de seguridad ciudadana o pública. Hay 
un campo de oportunidades que se vislumbran 
para que las políticas del presidente López 
Obrador cuenten con mejores números a su 
favor. Sin embargo, es apremiante, realizar 
los movimientos necesarios, ahora, con 
mucho más cuidado ante los desafortunados 
acontecimientos de las detenciones que siguen 
habiendo de uno en uno, de figuras de muy alta 
relevancia de sexenios anteriores.

Los agentes de los palacios reconocen que 
las cercanas diputadas estatales del Movimiento Ciudadano, 
Silvia América López Escoffie y María de los Milagros 
Romero Bastarrechea han hecho, casi lo que han querido 
en el Congreso de la entidad. Ante un PRI dormido, dividido 
–en el Legislativo- casi nula oposición, y, ellas como aliadas 
en las elecciones del 2018 del PAN, pues gozan de muchas 
gestorías y facilidades por sus dos votos para manejar sus 
propuestas, posicionamientos y podría darse el caso de seguir 
siendo muy recompensadas por esa fácil opción de trabajo. 
Algunos panistas de ambas oficinas de la calle 58 en Mérida, 
supuestamente, andan enojados porque se comenta que han 
salido muy caras, ante el escaso número de votos con que 
contribuyeron para el triunfo de Mauricio Vila Dosal. Tan es 
así, que no les alcanzó para recibir prerrogativas del Iepac con 
representación local, o sea, como se les ve ahora, hicieron el 
gran negocio en su carrera política. La manera de conducirse 
facilita que todo les sea otorgado a su modo. Todo es parte de 
los procesos democráticos y de los acuerdos tras bambalinas, 
y en el Legislativo. Nada nuevo, pero, sí llevan buena ventaja 
las dos legisladoras del MC. Han sabido tomar la brecha 
correcta para sus intereses y proyectos personales, como un 
agregado, comentó conocido editorialista y catedrático local.

Francisco Torres Rivas, presidente del PRI en el estado 
anda inflado con los recientes resultados de su partido en 
Coahuila e Hidalgo. Sueltan que, obviamente, va comentando 
esos buenos resultados que no se pueden negar. Hay una 
llamada seria de atención para MORENA y que no se sientan 
imparables. La ciudadanía demuestra que su voto no lo tiene 
vendido en una sola dirección. Y que, lo seguirá ejerciendo 

Por Genoveva Castro Manzanilla

EL TEMA CENTRAL SIGUE SIENDO LA SALUD 

Ricardo Anaya Cortés, ex 
candidato presidencial 
por el PAN regresas a la 
palestra política pero sin la 
fuerza necesaria para ser 
contrapeso del gobierno que 
encabeza Andrés Manuel 
López Obrador.
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con gran precisión de acuerdo a los 
resultados de sus gobernantes. Se 
podrán decir muchos argumentos y 
todos son válidos para disculparse de 
sus derrotas tanto morenistas como los 
panistas, principalmente. La realidad, 
está, en los números. Eso no se puede 
ocultar. Mientras en MORENA siguen 
terminando sus peleas por la dirigencia 
nacional que se definirá esta semana, 
el PRI hace lo que sabe hacer y que lo 
ha hecho en muchas otras ocasiones: 
recomponer la vertical y tomar las zonas 
en las justas locales y las próximas 
federales, probablemente. No hay que 
dejar de reconocer los triunfos con los 
que empieza sus términos electorales, 
el campechano líder nacional de ese 
instituto partidista Alejandro Moreno 
Cárdenas. Se le puede etiquetar que, 
sin tanto escándalo, hasta ahora, 
ha salido como un buen negociador 
y operador para obtener triunfos. Si 
había aún polvareda en torno a su 
liderazgo, puede seguir un tiempo 
de cambiar la manera de tratar a un 
líder ganador. Sí, desde luego, apenas 
empiezan las justas electorales, pero 
no se puede dejar de apuntar lo exitoso 
del arranque en la cancha de los juegos 
que cuentan para la toma del poder 
público, desde sus zonas territoriales. 
Hay tiempo, para sellar más, un posible 
levantamiento nacional del PRI. Vienen 
otras oportunidades para el PRI y para 
todos los partidos políticos del país. 
Tiempo, al tiempo. Veremos.

En la medida que se van autorizando 
aperturas y ampliación de horarios 
en los diversos sectores productivos, 
culturales y sociales, así deberá de ser 
la corresponsabilidad para actuar en 
consecuencia, en torno a la situación 
sanitaria por la que se va atravesando. 
No hay que bajar la guardia con el 

cumplimiento de las recomendaciones 
pertinentes. Por inercia, puede venir a la 
mente en que esas facilidades dictadas, 
puedan ser una errónea señal de no 
cuidarse y cuidar a los demás. Son 

muy claras las cuestiones del sector 
salud y de los gobiernos. Dicen que, 
como tema adicional, hay empresas 
que de la mano con estos tiempos han 
disparado sus precios en productos de 
la llamada canasta básica y anexas. 
Ojalá, no sea cierto y se respete el pesar 
de miles de familias que van luchando 
en el día a día y que, las autoridades 
estén pendientes de esos comentarios 
para actuar en consecuencia, si fuera 
necesario. Pero, los agentes de los 
palacios se unen por que se siga el 
camino de la solidaridad, fraternidad y 
unidad, en los caminos responsables de 
participación social y gubernamental. 
Nos necesitamos todos. Se vuelve a 
reiterar. El tema central es la salud. 
Sigamos actuando correctamente. Y, si 
algún sector o de manera personal hay 
que recomponer algo, ahora es cuando. 
No bajemos la sana intención del orden, 
corresponsabilidad y cumplimiento. 
Cuidémonos y cuidemos a los demás.

Silvia América López Escoffie y María 
de los Milagros Romero Bastarrechea 
causan el enojo de algunos panistas 
pues consideran que “han salido muy 

caras, ante el escaso número de votos 
con que contribuyeron para el triunfo 

de Mauricio Vila Dosal en 2018”

Francisco Torres Rivas, presidente 
del PRI en el estado anda inflado y no 
precisamente porque esté pasado de 

kilos sino por los recientes resultados 
de su partido en Coahuila e Hidalgo. 
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Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx

Eduardo Ruiz-Healy / @ruizhealy
Instagram: ruizhealy / Sitio: ruizhealytimes.com

OPINIÓN 

Adiós Durazo! ¡Suerte Sonora!

El secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana Alfonso Durazo presentó  su 
informe mensual de incidencia delictiva 

correspondiente a septiembre durante 
la conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Empezó su presentación diciendo que ese 
era su último informe sobre el tema en vista 
de que en los próximos días renunciará 
a su cargo para buscar la candidatura de 
MORENA a la gubernatura de su estado.

Durazo, de 66 años, deberá ganar la 
elección para lograr ser el sucesor de la 
priista Claudia Pavlovich porque en esta 
ocasión, a diferencia de las otras veces que 
compitió por un cargo de elección popular, 
ni habrá premios de consolación ni la fuerza 
electoral de AMLO para impulsarlo.

En 2012 llegó a la Cámara de Diputados 
por la vía plurinominal como candidato de 
Movimiento Ciudadano, entonces aliado de 
su partido, el PRD.

Y en la elección federal de julio de 2018 ganó una senaduría 
de segunda minoría gracias a que en ese proceso se 
benefició, al igual que todos los candidatos morenistas a 
cualquier cargo, de la fuerza de la candidatura de Andrés 
Manuel.

No debe olvidarse que Durazo ha hecho su carrera política 
en la Ciudad de México, lo que puede causar que muchos 
sonorenses opten por votar por un candidato del PRI o del 
PAN que sí haya hecho la suya en el estado.
Tampoco le ayudará el hecho de que desde 1976 haya 
militado en cuatro partidos. Desde ese año hasta 1999 en 
el PRI, de 1999 a 2004 en el PAN, de 2004 a 2014 en el PRD 
y desde 2014 en MORENA.

Muchos se preguntarán cuál es su verdadera ideología, 
porque primero fue un priista nacionalista, luego un 
neoliberal, después un panista conservador y finalmente 
un izquierdista.

También se preguntarán cómo le hizo para ser el secretario 
particular de Luis Donaldo Colosio cuando este fue 
presidente nacional del PRI y luego candidato presidencial 
priista y luego ocupar el mismo cargo con el presidente 
Vicente Fox.

Y seguramente cuestionarán la falta de lealtad que le 
demostró a Fox cuando renunció a esa secretaría particular 

mediante una extensa carta que hizo pública en la cual 
criticaba al hombre que lo resucitó políticamente y de paso 
a la esposa de éste.

Los sonorenses también deberán juzgar su desempeño al 
frente de la SSPC porque los números demuestran que su 
trabajo deja mucho que desear.

Si comparamos los delitos cometidos de enero a 
septiembre de 2018 y los comparamos con los que se 
cometieron durante ese mismo periodo de 2020 queda 
vista la inefectividad de su gestión.
 

El total de delitos registrados durante los primeros nueve 
meses de este año es 9.2% menor a los registrados en el 
mismo lapso de 2028.

Sin embargo, esta baja se debe a que la cantidad de delitos 
se desplomó durante los meses en que la pandemia de 
Covid-19 detuvo gran parte de la vida económica y social 
del país. El total de delitos en enero fue de 165 791 y en 
marzo de 171 377. Llegó la pandemia y en abril se desplomó 
a 119 808 para de nueva cuenta ir en aumento conforme la 
gente fue saliendo de sus casas. En septiembre el número 
llegó a 161 157 y todo indica que seguirá creciendo en los 
meses siguientes.

Durazo se va a Sonora, en la CDMX le decimos adiós y 
muchos le deseamos suerte a los sonorenses.

“Durazo se va a Sonora, en la CDMX le decimos adiós y muchos le 
deseamos suerte a los sonorenses”.
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Por Edwin Carcaño 

MUNDO GENERACIONAL 

EL DESAFÍO DE LOS TURISTAS EN LA 
ERA DEL GLOBALISMO DESACELERADO  

Hay un grupo de personas que están pasándola muy 
difícil debido a la situación caótica por la que se está 
atravesando: Los influencers viajeros. 

Muchos de ellos llenaban sus redes sociales de fotos, 
aventuras, restaurantes, aviones y comidas regionales. 
Hoy la industria está casi detenida y la labor de continuar 
viajando se ha vuelto de cierta forma un reto peligroso. 

El sueño de cualquier generación, en especial de los 
Millennials, es viajar por el mundo. ¿Estamos ante una 
nueva forma de viajar y experimentar culturas diferentes?
 
La experiencia de un viaje de ensueño comienza desde 
visitar el sitio web del lugar que se desea conocer, armar 
una estrategia de ganar millas, conocer qué beneficios 
se pueden aprovechar pagando con algunas tarjetas de 
crédito que incluyen seguros, descuentos o ascensos de 
categoría en aviones y hoteles. 

Después escoger cual es la aerolínea que mejor se adapta 
a los destinos que se desean alcanzar. Existen dos grandes 
grupos de aerolíneas Skyteam (Mi favorita debido a que 
solo vuelo por Aeroméxico) y Star Alliance.
 
En materia de hoteles existen muchas opciones para ganar 
noches, ya sea gracias a tarjetas de puntos o siguiendo 
una estrategia de negocios y optar por una sola cadena 
para concentrar los premios. Obtener niveles plata, oro o 
platino en hoteles se traduce en grandes beneficios como 
Wifi gratis, late check out, desayuno incluido, regalos de 
bienvenida o paseos turísticos. A veces con el solo hecho 
de no tener que hacer fila para registrarse es suficiente 
para elegir una cadena de hoteles sobre otra.
 
Para comer siempre hay que checar Travelocity ya que los 
lugares locales son mejores que los turísticos. En todas 
las ciudades de México en las que he vivido las mejores 
experiencias gastronómicas las he tenido en lugares que 
no son para turistas. 

Voy a atreverme a hacer una fuerte declaración: El mejor 
lugar para comer en el mundo es la Ciudad de México. Pero 
cada rincón del planeta tiene una cocina mágica que vale la 
pena probar y atesorar en la memoria. La comida típica te 
dice cómo es la sociedad que estás visitando.   
 
La globalización que comenzó con el fin de la guerra fría 
parece estar acabándose y con ella mucha de la movilidad 
a la que los viajeros ya se estaban acostumbrando. 

El resurgimiento cultural de los regionalismos puede 
traducirse en una nueva etapa de muros y restricciones 
turísticas. 

El miedo a las enfermedades puede ser un buen pretexto 
para limitar la movilidad urbana. Los nuevos nacionalismos 
se pueden convertir en desafíos económicos que vuelvan 
la industria del turismo en algo secundario.

El sueño de cualquier generación, en especial de los 
Millennials, es viajar por el mundo.

El mejor lugar para comer en el mundo es la Ciudad 
de México, aunque cada rincón del planeta tiene una 
cocina mágica que vale la pena probar y atesorar 
en la memoria, la comida típica te dice cómo es la 

sociedad que estás visitando.   
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LINEA DIRECTAOPINIÓN 

En México existe una gran confusión 
sobre el concepto de energía 
y están mezclando diferentes 

definiciones sobre la forma como 
tomamos de la naturaleza la materia 
prima o recursos naturales para su 
transformación y utilización en alguna 
parte del tiempo de la vida cotidiana del 
ser humano al transformarlos.

A la gente la confundimos y no 
explicamos en forma correcta, 
coherente y real, cuáles son las 
tendencias sobre la utilización de 
la energía y como fue concebida. Lo 
primero que debemos de hacer; es 
dejar en claro los siguientes conceptos:

Energía primaria (PE) es una forma 
de energía que se encuentra en la 
naturaleza y que no ha sido sometida a ningún proceso 
de conversión diseñado por humanos y pueden ser usada 
en forma directa. Petróleo crudo, gas, carbón, aire(viento), 
radiación solar, agua (ríos), entre otros.

Energía secundaria estos se producen por “Conversión” a 
partir de una fuente de energía primaria y son un “Portador” 
de energía, como la electricidad y petrolíferos.

En México carecemos de una forma 
pensante energética de adoptar y 
tener un “Putativo”. Estamos tan 
desorientados y confundiendo a las 
necesidades del mercado con las 
tendencias del momento para el largo 
plazo. Esta administración y las futuras 
deberán en comprender que con la 
“Energía no se juega”; debido a que 
es el futuro de un país. Los cambios 
que realices en tu presente; alguien 
lo volverá a quitar debido a que solo 
estas en un periodo de tiempo; esta 
forma de pensar sin el sentido común; 
solo ocasionará atrasos al país ante 
un mundo cambiante y adoptante del 
futuro para el presente.

Es claro que la ley de transición 
energética en México; solo se refiere a 

la forma en realizar una conversión de recursos tomados 
de la naturaleza por medio de tecnologías para su 
transformación en electricidad y no refiere a el conjunto 
del total de energías primaras para ser aprovechados de la 
mejor manera y en un largo plazo.

El 16 de octubre “The Institute of Energy Economics, Japan” 
presento “IEEJ OUTLOOK 2021”, el cual plantea la tendencia 

Por Ramses Pech
ramses.pech / @economiaoil

MÉXICO SIN UN PUTATIVO EN ENERGÍA 

En México carecemos 
de una forma pensante 
energética de adoptar 
y tener un “Putativo”, 

estamos tan desorientados 
y confundiendo a las 

necesidades del mercado 
con las tendencias 
del momento para 

el largo plazo.
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en el mundo con datos anteriores 
al COVID19 y post; encontrando 
que los humanos no dejaremos de 
utilizar como energía primaria a los 
hidrocarburos; pero en la generación 
de electricidad (energías secundarias) 
aumentara la utilización del tipo 
renovables.

La energía primaria para el 2050 antes 
de la pandemia tenía considerado un 
crecimiento de alrededor del 30% y la 
proyección actualizada ha quedado 
de alrededor del 24%. Pero esta 
tendencia puede ser revertida cuando 
se tenga un conocimiento pleno 
del virus e incremente la inversión 
en tecnologías avanzadas que 
aprovechen las energías primarias 
en forma eficiente. En el estudio al 
comparar con el realizado por la 
OPEP, encontramos una similitud en 
la implementación de la económica 
circular y con la única diferencia que 
pasaron del tipo 3R a evolucionar 
a 4R. Reducir, Reutilizar, Reciclar y 
Remover. Esta última se basa en la 
eliminación del CO2 producido por la 
utilización de la energías primaria o 
secundaria con el objetivo de cerrar 
el círculo.
 
Ante esta nueva forma de económica 
(sin ideologías), cada país podrá 
cumplir con cubrir su demanda interna 
y será principalmente en el suministro 
de electricidad el mayor crecimiento. 
A toda aquella nación que no invierta, 
estará destinado no hacer un país 
emergente o desarrollado, si no a ser 

un país “Subdesarrollado energético 
“y no alcancen un crecimiento en 
promedio anualizado entre el 2 a 2.5% 
(promedio esperado a nivel mundial) 
ante la falta de energía.

En el mundo pretenden invertir del 
periodo del 2019 al 2050 alrededor de 
77.4 Trillones de dólares (promedio de 
2.5 Trillones anualmente). Los cuales 
el 42% en suministro de electricidad, 
38% industria de hidrocarburos y 
20% en eficiencia energética y en 
conjunto con las 4R incrementaría 
el valor de hacer negocios para la 
inversión pública y privada.

Esta inversión a nivel mundial solo 
se logrará con políticas públicas 
y regulaciones que permitan a la 

inversión facilitar su desarrollo. 
Bloquear los avances tecnológicos 
o que un país quiera desarrollar 
por cuenta propia estará destinado 
a tener un crecimiento nulo y co-
depender de otros a largo plazo. 
Empresas con Valero, BP, Shell a 
nivel mundial han implementado 
programas alineados a la 4R. ¿PEMEX 
sabrá de esto o estará ya en algún 
plan?

El mundo cambio y las ideologías 
fueron eliminadas, hoy se requiere 
invertir en salud, educación, 
infraestructura-energía para que 
un país pueda tener un crecimiento 
en largo plazo, pero con base en 
una misión alineada al futuro en el 
que el mundo desea llegar a una 
interrelación entre lo público e 
privado. Las nuevas guerras no serán 
bélicas, serán de la índole económica 
sustentadas por la energía con los 
avances tecnológicos que apliquen 
en la economía circular 4R.

México no tiene o es un putativo en el 
mundo, es un puberto desorientado 
cuyos padres tienen miedo dejarlo 
crecer por perder el control 
ideológico de la forma como debe ser 
administrada su vida en el mundo. El 
cual estará destinado a no tener ideas 
propias y depender de la inteligencia 
de otros.

Esperar que el mundo cambie para 
uno, es estar destinado a ver pasar el 
tiempo.

En el mundo pretenden 
invertir del periodo del 

2019 al 2050 alrededor de 
77.4 Trillones de dólares 
(promedio de 2.5 Trillones 

anualmente).
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EspecialEspecialEspecial

Con 72 años y una exitosa carrera que lo llevó 
a portar las cuatro estrellas de secretario 
de Defensa de México, el general Salvador 
Cienfuegos Zepeda ya era un militar en 
retiro desde hace un par de años.

El jueves 15 de octubre pasado viajó acompañado 
de su familia a Estados Unidos, pero al arribar 
al Aeropuerto Internacional de Los Ángeles fue 

detenido por petición de la Administración para el 
Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés).

Fue un hecho inédito: por primera vez un militar 
mexicano de tan alto rango era arrestado por las 
autoridades estadounidenses.

El Departamento de Justicia de EE.UU. informó que 
Cienfuegos Zepeda, identificado como “El Padrino”, 
enfrenta cuatro cargos relacionados con el tráfico de 
drogas.

A su vez, el canciller mexicano, Marcelo Ebrard, 
informó que, tras una audiencia inicial en California, 
se espera que Cienfuegos sea trasladado para un 
posible juicio en Nueva York, donde recientemente fue 
condenado Joaquín “el Chapo” Guzmán.

Y es que la noticia ha sacudido a todo México, país 
que ha visto acusaciones contra altos funcionarios de 
tres gobiernos anteriores (2000-2018). Hasta ahora 
solo se había producido la detención y acusación del 
exsecretario de Seguridad Pública Genaro García Luna. 
Pero un posible juicio a Cienfuegos Zepeda estaría un 
peldaño más arriba.

“Nunca había pasado que detuvieron a un secretario de 
la Defensa Nacional y menos en un país extranjero. Y es 
más notable porque el ejército, dentro del país, siempre 
había sido intocable”, señaló el analista en seguridad 
César Gutiérrez a medios internacionales que han 
dado puntual seguimiento a este hecho.

INÉDITO 
Especial  / La Revista 

La detención del ex secretario de la 
Defensa Nacional en EU, sin referente

EL DEPARTAMENTO DE 
JUSTICIA DE EE.UU. INFORMÓ 
QUE CIENFUEGOS ZEPEDA, 
IDENTIFICADO COMO “EL 
PADRINO”, ENFRENTA CUATRO 
CARGOS RELACIONADOS CON 
EL TRÁFICO DE DROGAS.
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El también experto en derecho militar había adelantado, 
en una columna periodística, que tenía información de 
que habría detenciones de funcionarios del gobierno de 
Enrique Peña Nieto (2012-2018).

“No había una investigación. Salvo notas periodísticas de 
malos manejos, no se hablaba de narcotráfico. Fueron a 
los tres días que hice la publicación. Y hasta yo me quedé 
sorprendido de que fueran a ese nivel. Yo considero que es 
la detención más importante en toda la historia de la DEA”, 
añade García.

De igual forma, la agencia Apro consigna en su semanario 
Proceso que, con la detención del general de división 
Salvador Cienfuegos Zepeda por parte de la agencia 
antidrogas de Estados Unidos (DEA) se rompe uno de los 
mitos reiterados del actual gobierno sobre el Ejército: los 

militares sí se corrompen y afectan a la institución a la que 
pertenecen, dañando sus atributos constitucionales y al 
país.

Con un débil razonamiento presidencial (16 de octubre) se 
pretende aislar (“encapsular” sería el término de moda) el 
arresto de Cienfuegos como muestra de la “degradación 
del régimen neoliberal” y marcar una diferencia temporal 
y cualitativa que no existe en términos objetivos, más que 
en el discurso manipulador del gobierno.

De hecho, el titubeante control de daños iniciado desde 
la noche del 15 de octubre por el estrecho círculo de 
confianza del presidente, lo único que puede lograr –sin 
proponérselo, claro está– es dañar aún más a la institución 
militar.

En la historia del involucramiento militar de la lucha 
contra el narcotráfico y el crimen organizado en México 
ha habido procesos judiciales y señalamientos contra 
altos mandos militares e incluso acusaciones de esta 
complicidad que apuntaron a titulares de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena) y de la Marina Armada de 
México (Semar), general Juan Arévalo Gardoqui y almirante 
Mauricio Scheleske Sánchez, respectivamente.

Sobre este último debe recordarse que estuvo al frente de 
la Semar en los dos primeros años del sexenio salinista y 
que su salida estuvo marcada por la sombra del narco y de 
las reglas no escritas del sistema político que, por cierto, 
sigue observando el actual gobierno.

Sin embargo, la detención de Cienfuegos, ya como ex 
funcionario militar en un cargo máximo de responsabilidad 
(en el “retiro”) por una autoridad policial de otro país, 
ejerciendo su competencia territorial, no tiene parangón ni 
referente.

De ahí la trascendencia del hecho que debería prender los 
focos rojos del gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
en el sentido de apreciar de modo estratégico e integral 
sus implicaciones y probables consecuencias para su 
administración, e incluso su concepción de seguridad para 
el país.

Mal tino el del presidente al poner a Cienfuegos en la 
misma tesitura del exsecretario de Seguridad Pública de 
Felipe Calderón. Los elementos de coincidencia (arresto 
en territorio norteamericano, investigación de la DEA, 
vínculos con el narcotráfico, judicialización en una Corte 
del Estado de Nueva York, etcétera), si bien le han servido 
a su retórica de cacería de brujas, el trazar el mismo 
tratamiento (dar de baja o expulsar de sus filas a todo lo 
que huela a Cienfuegos) le hará daño al Ejército, máxime si 
lo hace en forma ilegal y por consigna burocrática, como 
purgó a lo que quedó de la extinta Policía Federal y pasó a 
la militarizada Guardia Nacional.

Es un despropósito despojar a Cienfuegos de su naturaleza 
y alto rango militar y empezar a señalarlo, en su carácter 
individual, de “persona-delincuente”, a efecto de deslindar 
a la Sedena del descrédito y de la gravedad de los probables 
hechos criminales que se le imputan.

Se está recurriendo al viejo cliché de que quienes fallan 
son los individuos, no las instituciones, cuando el punto 
central es que la responsabilidad objetiva y legal recae 
siempre sobre individuos.

Es ingenuo pensar que aquello de lo que se le involucre y 
confirme a Cienfuegos no tendrá un impacto institucional. 
De ahí que también se pone en juego el acuerdo político-
militar que López Obrador ha establecido con el actual 
titular de la Sedena, Luis Cresencio Sandoval, a quien 
designó bajo los usos y costumbres del degradado antiguo 
régimen (conocimiento personal previo cuando fue jefe de 
Zona Militar, igual que lo hizo Peña Nieto con Cienfuegos).

Del mismo modo, y no menos importante, se puede 
argumentar lo relacionado con los mandos castrenses en 
cada institución a lo largo de un sexenio. No se 



Semanario de Información y Análisis Político20

debe simplificar su existencia 
como “ejércitos sexenales” o 
pertenecientes a cierta herencia 
política.

El gobierno comete el error de no 
diferenciar que las rivalidades 
internas de cada organización 
castrense, que se expresan por 
grados, por generación, por 
pertenencia de armas y/o por 
subestructuras orgánicas, etcétera, 
desaparecen cuando se han definido 
los cuadros dominantes al inicio 
de una administración sexenal. 
El espíritu de cuerpo institucional 
es claro, independientemente que 
persigan objetivos políticos y/o 
económicos ajenos a su función 
constitucional (ese es otro debate).

El populismo militarista es el 
actual rostro de lo que hasta 
hace menos de una década era 
sólo la conservación y, si acaso, 
expansión gradual de prerrogativas 
y privilegios castrenses a cambio 
de plegarse a los caprichos 
del presidencialismo en turno, 
cuidándose de ciertos excesos 
(de ahí que exigieran “por escrito” 
ciertas órdenes presidenciales).

La crisis de inseguridad, la 
creciente violencia y el fracaso en el 
combate al narcotráfico y el crimen 
organizado en los últimos 20 años 
fueron el contexto para consolidar 
espacios de autonomía en el Ejército 
y la Marina, cuyo objetivo estaba 
trazándose desde el sexenio foxista 
en el contexto de la lucha antinarco.

Esto es visible en los cambios 
constitucionales y legales que 
hicieron posible que los militares 
adquiriesen carta blanca en las 
funciones (civiles) de seguridad 
pública: se les dejó fuera de la 
regulación de actividades de 
inteligencia en la Ley de Seguridad 
Nacional (2005); en la reforma 
fallida de dicha ley (2008-2011) 
se ampliaban sus atribuciones, 
mismas que lograron con exceso en 
el sexenio de Peña Nieto con la Ley 
de Seguridad Interior (2017-2018)… 
y con Andrés Manuel López Obrador 
lograron su coronación como 
guardia pretoriana de un régimen 
que los enaltece con poder político, 
recursos sin control… y armas (con 
un marco legal autoritario y rasgos 
fascistoides).

Las diferencias entre Cienfuegos 
y Cresencio Sandoval son sólo 
de forma en cuanto a su nivel 
protagónico, pero son idénticos en 
cuanto a la esencia de sus objetivos 
identitarios respecto de su origen 
castrense y de largo plazo en 
cuanto a su institución.

Esto queda claro en las expresiones 
públicas del actual titular de la 
Sedena (entrevista, Excélsior, 6 de 
julio; discurso ante el presidente el 
domingo 11 de octubre), igual que en 
sus omisiones (carta aclaratoria, 14 
de octubre, que un subalterno envía 
a la redacción de El Financiero para 
refutar el contenido de la columna 
del periodista Raymundo Riva 
Palacio sobre la desnaturalización 
del Ejército). La homogeneidad 
institucional corre el riesgo de 
fracturarse con una purga a lo 
López Obrador.

Haber involucrado al Ejército y 
a la Marina en tareas que no les 
son connaturales a sus funciones 
y orígenes constitucionales, ha 
expuesto a sus integrantes al 
poder corruptor de los ámbitos en 
los cuales han incursionado, del 
narcotráfico a las componendas 
y comisiones por adquisiciones 
o contratos en obras de 
infraestructura (civil), etcétera.

La detención de Cienfuegos 
difícilmente oculta el alcance 
del debilitamiento institucional 
y debiera obligar al presidente a 
ponderar el peligro de otorgar más 
poder a los militares: en los próximos 
días se concluirá la aniquilación 
de la Marina Mercante mexicana 
para favorecer al almirantazgo 
de la Semar; la Sedena pugna por 
imponer, guerra sucia de por medio, 
a uno de los suyos como Secretario 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana (ante las ambiciones 
políticas de su actual titular), lo 
que contravendría el acuerdo de 
la reforma constitucional del año 
pasado; en tanto que la Guardia 
Nacional consolida su dependencia 
militar, mientras que la política de 
seguridad del país sigue sin hacerse 
presente y menos eficiente.

Tal vez habría de conceder algo de 
razón al argumento presidencial, 
el Ejército actual es otro, pero no el 
que supone y en el que cree López 
Obrador.

EspecialEspecialEspecial

QUIÉN ES 
SALVADOR 

CIENFUEGOS 
ZEPEDA 

Nacido el 14 de junio de 1948 en 
Ciudad de México, Cienfuegos 
Zepeda ocupó varios de los 
principales cargos militares en 
el país y recibió las más altas 
condecoraciones.

Inició su carrera militar en 1964, a 
sus 16 años, en el Heroico Colegio 
Militar donde hizo los cursos 
para ser oficial. Complementó su 
carrera en la Escuela Superior de 
Guerra y el Colegio de la Defensa 
Nacional.

Sus ascensos lo llevaron a 
comandar un batallón de 
infantería, así como cinco regiones 
militares. También fue director 
del Colegio Militar, inspector y 
contralor general del Ejército y 
Fuerza Aérea y oficial mayor de la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena).

Entre sus condecoraciones 
destacan las de la Legión de Honor, 
la de Perseverancia Extraordinaria, 
Servicios Distinguidos y Mérito 
Docente, las cuales se conceden a 
altos jefes militares.

Cuando el presidente Enrique Peña 
Nieto (2012-2018) llegó al poder, 
lo eligió para ocupar el cargo de 
general secretario de la Sedena, el 
máximo al que aspira un militar en 
México.
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OPINIÓN OPINION

“Un pueblo que ha perdido la confianza en sus jueces 
también ha perdido toda esperanza”.  

Piero Calamandrei. 

Cuando André Breton visitó 
México quedó convencido 
de que es el país más 

surrealista del mundo, y lo 
que sucede actualmente en 
el Poder Judicial lo confirma 
con creces, simplemente es 
demencial, de no creerse. 

Para comenzar el fallo sobre 
la mal llamada “consulta” 
de enjuiciamiento de los ex 
presidentes de la república es 
digno de una de las películas 
de Cantinflas en blanco y 
negro: 

“¿Estás de acuerdo o no en que 
se lleven a cabo las acciones 
pertinentes, con apego al 
marco constitucional y legal, 
para emprender un proceso 
de esclarecimiento de las 
decisiones políticas tomadas 
en los años pasados por los 
actores políticos, encaminado 
a garantizar la justicia y los 
derechos de las posibles 
víctimas?”. 

¿Les quedó claro o quieren que 
se los cuente otra vez? 

O sea chato sí pero no, o sí 
pero no así o no pero tal vez, o 
quién sabe pero vamos a ver, o 
mejor pregúntenle a Capulina y 
no a mí, de paso échame unas 
pastillas de chiquitolina. 

La realidad es que la Suprema Corte se arrugó, no quiso 
validar las intenciones mal sanas del Peje pero al mismo 
tiempo evitó la confrontación ¿Y la Ley? Ah bueno eso es lo 
de menos, mejor nadamos de a muertito y no nos metemos 
en honduras. Sería por demás trágico cómico si el chistecito 
no fuera a costar 8 mil millones de pesos, justo en estos 
tiempos de crisis de todo tipo. 

Recuerdo por ahí de 1993 en el salón de cuarto B en la 
Escuela Libre de Derecho, cuando el maestro de Garantías y 

Amparo Arturo Záldivar Lelo de 
Larrea, enseñaba la dignidad 
que debía tener la Corte frente 
al Ejecutivo pero acotaba que 
el presidente de la república 
tenía un poder enorme y que un 
enfrentamiento directo no era 
lo más deseable para el país. 
Esto resultaba totalmente 
cierto en un escenario donde 
el titular del Ejecutivo era 
ni más ni menos que Carlos 
Salinas de Gortari pero que hoy 
es totalmente insostenible al 
grado que podríamos afirmar 
que se trata de un terrible 
retroceso en la vida pública del 
país. 

Signo de los nuevos tiempos es que un ministro, maestro de 
Derecho Administrativo en el mismo salón de clases, en el 
mismo ciclo lectivo, Fernando Franco González-Salas que 
entonces era incapaz de cuestionar la autoridad presidencial 
votó a favor del proyecto que definía la consulta como “un 
concierto de inconstitucionalidades”; para todos los que 
fuimos sus alumnos fue una grata sorpresa. 

Y para concluir la sinfonía de ocurrencias y gatopardismos 
tenemos la orquesta del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación. 

De entrada, lo que le hicieron a México Libre no tiene madre, 
¡es el colmo del cinismo y la abyección! 

No hay un solo argumento jurídicamente bien fundado y 
motivado el propio ponente del proyecto aceptó no haber 
tomado en cuenta los señalamientos del INE que de suyo 
eran extraordinariamente cuestionables por decir lo menos. 

Entiendo que un organismo como el INE sea susceptible 
de presiones políticas pero en el caso de un Tribunal es 
vergonzoso y parece una venganza personal del Peje por 
demás electoralmente estéril y absurda. 

Los expedientes de Redes Sociales Progresistas y Encuentro 
Social son incuestionables, ni el primero representa al SNTE 
ni el segundo guarda fines estrictamente religiosos, bueno 
al menos no formalmente.

JUSTICIA DE RULETA 
Por FRANCISCO SOLÍS PEÓN 

Twiteer: @pancho_cachondo
Facebook: PanchoCachondoSolis Peon

Instagram: PanchoSolisPeón

El fallo sobre 
la mal llamada 
“consulta” de 
enjuiciamiento de 
los ex presidentes 
de la república 
es digno de una 
de las películas 
de Cantinflas en 
blanco y negro. 
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La LXII Legislatura aprobó por 
unanimidad la integración de las 
comisiones de postulación de 

la Medalla de Honor “Héctor Victoria 
Aguilar” y la del Reconocimiento 
“Pánfilo Novelo Martín”, al igual 
que la convocatoria para proponer 
candidatos a ocupar dos puestos en 
el Consejo Consultivo del Instituto 
Estatal de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de 
Datos Personales (INAIP).

La comisión para la Medalla de 
Honor será conformada por Mirthea 
Arjona Martín (PRI), como presidenta; 
Paulina Viana Gómez (PAN), como 
vicepresidenta; Kathia Bolio Pinelo 
(PAN) y Marcos Rodríguez Ruz (PRI), 
como secretarios; así como Alejandro 
Cuevas Mena (PRD), Luis Loeza 
Pacheco (Morena) y Milagros Romero 
Bastarrachea (MC), como vocal.

Para el Reconocimiento, el cuerpo 
colegiado estará integrado por 
María Moisés Escalante (PRI), como 
presidenta; Miguel Rodríguez Baqueiro 
(PAN), como vicepresidente; Janice 
Escobedo Salazar (PRI) y Fátima Perera 
Salazar (Morena), como secretarias; al 
igual que Luis Aguilar Castillo (Nueva 
Alianza), como vocal.

De la misma manera, a la comisión de 
Salud y Seguridad Social se envió la 
iniciativa para reformar y adicionar la 
Ley de Salud del Estado de Yucatán, 
en materia de parteras tradicionales; 
así como a la comisión de Desarrollo 
Agropecuario, la iniciativa por el cual se 
reforman diversas disposiciones de la 
Ley de Desarrollo Rural Sustentable del 
Estado de Yucatán.

Además, a la comisión de Arte y Cultura, 
se turnó la iniciativa para declarar 
como Patrimonio Cultural Intangible del 
Estado, la fiesta patronal dedicada a 
San Pedro González Telmo “San Telmo”, 
Patrono del municipio de Progreso y de 
los pescadores.

En asuntos generales, la diputada María 
Moisés, presentó una iniciativa para 
modificar la Ley de Protección Civil del 

Estado, con la finalidad de establecer 
que se incluya en Sistema Braille la 
señalización de Protección Civil que 
se requiere en espacios públicos y 
privados de más de 25 personas, 
misma que deberá ser colocada por 
empresas certificadas para tal efecto 
y atender la medida estandarizada 
internacionalmente.

También en tribuna, el diputado del 
PAN, Víctor Sánchez Roca, presentó una 
iniciativa para reformar el inciso III del 
Artículo 17 y por el que se adiciona el 
Capítulo III al Título Segundo de la Ley 
de Obra Pública y Servicios Conexos del 
Estado de Yucatán, con el fin de crear un 
Comité Exclusivo que sea el encargado 
de tomar la decisión de realizar una 
obra vial subterránea, como el paso 
deprimido en la glorieta que conecta 
Prolongación Montejo con Circuito 
Colonias en Mérida.

Así mismo, la diputada del PRI, Karla 
Franco Blanco, presentó una iniciativa 
para reformar y adicionar el artículo 
189 y 191 del Código Penal del Estado, 
relativo al delito de contagio para incluir 
como agravante el contagio a la mujer 
que se encuentre en estado de gravidez, 
que tiene por objeto garantizar la salud 
de un bebe no nacido y de la madre.

En su turno, la diputada de MC, 
Milagros Romero, también presentó 
una iniciativa para adicionar diversas 
disposiciones a la Ley para la Igualdad 
entre Mujeres y Hombres, para dotar 
a las Unidades de Igualdad para tener 
mayores facultades de trabajo y poder 
aumentar sus acciones positivas al 
ámbito de igualdad transversal. 

Además, el diputado de Morena, Luis 
Loeza Pacheco, presentó una propuesta 
para adicionar el artículo 25 bis a la Ley 
de Desarrollo Inmobiliarios del Estado, 
que plantea incluir dentro de los 
requisitos para constituir un desarrollo 
inmobiliario, un estudio hidrológico de 
las características del suelo y subsuelo 
que permitan conocer sus condiciones, 
con el objetivo de que, en caso de que 
en dicha investigación determine que 
existe algún riesgo de inundación o 
estancamiento de agua, el constructor 
adecue las casas a las condiciones del 
suelo.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

LXII Legislatura avala integración
de comisiones de postulación

LEGISLADORES APRUEBAN 
INTEGRACIÓN DE LAS 
COMISIONES DE POSTULACIÓN 
DE LA MEDALLA DE HONOR 
“HÉCTOR VICTORIA AGUILAR” 
Y LA DEL RECONOCIMIENTO 
“PÁNFILO NOVELO MARTÍN”.
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Con un esfuerzo de personal 
y recursos económicos, el 
Ayuntamiento inició un proceso 

de recuperación de las calles de Mérida 
luego de los daños ocasionados por 
las lluvias de la tormenta “Gamma” y 
el huracán “Delta” porque, ante todo, 
la prioridad es seguir brindando los 
servicios públicos de calidad para 
beneficio de todas y todos, afirmó el 
alcalde Renán Barrera Concha, al dar 
el banderazo del Programa Emergente 
de Bacheo para el mantenimiento 
correctivo de las vialidades.

—A pesar de las condiciones económicas 
que estamos atravesando a causa de 
los recortes presupuestales por parte 
del Gobierno Federal, la negativa del 
Congreso del Estado para darnos un 
crédito y la caída en la recaudación 
a causa de la pandemia, estamos 
redoblando esfuerzos para seguir 
trabajando por la Mérida de 10 que 
todos queremos construir—expresó.

Barrera Concha recordó que desde el 
primer momento del impacto de estos 
fenómenos, el Ayuntamiento ha puesto 
en marcha acciones emergentes en los 

lugares más afectados para apoyar 
a sus habitantes en temas de salud, 
fumigación, alimentación, recolección 
de basura y transporte.
—Ahora continuamos con otros 
trabajos importantes como lo es el 
bacheo de las calles, problema que 
siempre se intensifica en temporada 
de lluvias, pero ahora más —señaló—. 
Para tener una idea son 45,000 metros 
cuadrados aproximados de baches 
originados por la tormenta “Gamma” y 
el huracán “Delta”.

Mediante este programa emergente, 
precisó, se intervendrán cinco sectores 
de la ciudad, con trabajos que estarán 
a cargo de igual número de empresas 
contratadas para apoyar las labores 
de bacheo, además de los trabajadores 
municipales

—Cada empresa laborará mil metros 
cuadrados de reparación de baches 
con concreto asfáltico para intervenir 
un total de 5 mil metros cuadrados —
detalló.

La inversión con estas acciones 
asciende a un millón 500 mil pesos 

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Inicia programa emergente de bacheo 
para restablecer la infraestructura vial 

EL ALCALDE DE 
MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA CONCHA 
DIO EL BANDERAZO 
DE INICIO AL 
PROGRAMA 
EMERGENTE DE 
BACHEO PARA EL 
MANTENIMIENTO 
CORRECTIVO DE LAS 
VIALIDADES.
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de inversión total provenientes de 
recursos propios.

Los primeros sitios a intervenir son 
el fraccionamiento Ciudad Caucel y 
colonia El Porvenir (Empresa Romza 
Pavimentaciones, S.A. de C.V.), colonias 
Uxmal y Chuburná (Grupo Constructor 
Rus, S.A. de C.V.), San Ramón Norte 
y Benito Juárez Norte (Construcción 
Estructura y Arquitectura del Sureste, 
S.A. de C.V.), colonias Alemán y Jesús 
Carranza (Grupo Constructor Peme, 
S.A. de C.V.) y el fraccionamiento Vergel 
(Ximba Construcciones, S.A. De C.V.)

En las labores participarán 90 
empleados del Ayuntamiento, con 15 
cuadrillas de 6 elementos cada una y 
30 empleados de las empresas con 5 
cuadrillas de 6 elementos, una por cada 
empresa.

Mencionó que también se está 
trabajando en la reparación de los 
socavones que se generaron en los 
fraccionamientos Las Américas y 
Ciudad Caucel ubicados en las calles 59 
entre 114, 56-C entre 126 y 132, 59 entre 
122 del fraccionamiento Las Américas y 
en las calles 70 entre 27 y 31, 59 entre 
92 y 94, 59 entre 94 y 96, 59 entre 80, 
de Ciudad Caucel.

Recordó que la tormenta tropical 
“Gamma” y los efectos del huracán 
“Delta” provocaron en Mérida niveles 
de lluvia por arriba de 1,667 milímetros, 
lo que provocó el aumento del nivel del 
manto acuífero a un máximo histórico 
desde que se tiene registro: 5.2 metros 
sobre el nivel medio del mar.

En ese sentido, en las últimas semanas, 
se han realizado 10,112.14 M2 de 
trabajos de bacheo en el municipio a 
raíz de ambos fenómenos naturales.  
Estos trabajos principalmente se 
están realizado en avenidas y calles 
primarias.

En lo que va de la actual administración 
se han rehabilitado 139 kilómetros de 
vialidades: 70 km en el año 2019 y 69 km 
en lo que va de este 2020.

Hasta el actual mes de octubre se 
llevan 872,707.28 m2 bacheados, los 
reportes de baches se atienden en un 
plazo máximo de 72 horas.

En estas labores constantes de bacheo 
participan 12 cuadrillas de Poniente 

y 4 de Oriente de la Subdirección de 
Vías Terrestres, en calles de colonias y 
fraccionamientos de Mérida.

Estas cuadrillas atienden a diario en 
promedio 960 m2 y continuarán con el 
mismo ritmo, por lo que se espera abatir 
en las próximas cuatro semanas, si las 
condiciones climatológicas lo permiten, 
el daño ocasionado a las calles.

Cabe mencionar que la situación actual 
de las vialidades en Mérida que de los 
3,442.21 kilómetros de calles existentes 
3,354.54 km están pavimentadas y 
87.67 km se encuentran sin pavimentar 
(56 están en el interior de la ciudad y 31 
al exterior del Anillo Periférico)

Alrededor de 1,509.54 km de calles se 
estima que presentan algún deterioro, 
de los cuales 575.4 km pronto requerirán 
una intervención mayor.

En el evento estuvieron presentes 
Alejandro Ruz Castro, secretario 
municipal y presidente de la Comisión de 
Obras Públicas; Gabriel Mena Guillermo, 
regidor y presidente de la Comisión 
de Servicios Públicos Municipales; 
así como los directores David Loría 
Magdub, José Collado Soberanis y 
Eira Pólito García, de Obras Públicas, 
Servicios Públicos Municipales y 
Atención Ciudadana, respectivamente.

UN NUTRIDO GRUPO 
DE CUADRILLAS 
MUNICIPALES Y DE CINCO 
EMPRESAS ESTARÁN A 
CARGO DE LAS OBRAS 
EN LAS QUE SE EJERCE 
UNA INVERSIÓN DE UN 
MILLÓN 500 MIL PESOS, 
PROVENIENTES DE 
RECURSOS PROPIOS DEL 
AYUNTAMIENTO.



Semanario de Información y Análisis Político26

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Mayor conectividad 
con el centro del 
país, así como una 

nueva alternativa para la 
exportación de productos 
hechos en Yucatán representa 
la nueva ruta marítima 
Veracruz-Progreso de la 
empresa Baja Ferries, la 
cual iniciará operaciones a 
principios del 2021 con una 
inversión total de 38 millones 
de dólares, así como la 
generación de 100 empleos, 
entre directos e indirectos, 
para las familias yucatecas.
 
Durante una reunión del 
Gobernador Mauricio Vila 
Dosal con los directores 
de oficina de proyectos del 
Consejo de Administración 
de Baja Ferries, Óscar Ruano 
Baqueiro, y de la Zona Golfo, René Ruano 
Contreras, se informó que, acuerdo a lo 
programado, esta nueva conexión por 
mar comenzará a funcionar en enero del 
próximo año con frecuencia de 2 veces 
por semana. Seguirá el trayecto Progreso-
Veracruz-Tuxpan-Progreso, ampliando 
con ello la conectividad de la entidad y 
todo el sureste con el centro del país y 
ofreciendo bajos costos de logística.
 
Luego de 20 años de anhelar contar con 
cabotaje para el puerto de Progreso, con 
esta nueva ruta marítima, Yucatán da un 
importante paso en materia de logística 
y de conexión, lo que viene a mejorar 
significativamente la competitividad 
del estado y con ello, el atractivo para 
la llegada de cada vez más empresas al 
territorio.
 
Al respecto, los directivos de Baja Ferries 
señalaron que los preparativos ya 
están casi listos y actualmente se está 
realizando el proceso de reclutamiento, 
ya que se considera la creación de 70 
puestos operativos y 30 administrativos 
solo en el estado, pues será sede del 
corporativo. Además, los sueldos que 
se están ofreciendo son altamente 
competitivos, pues el rango salarial de los 
operativos es de entre 15 y 20 mil pesos.

 
En su primera etapa, se habla de una 
inversión de 22 millones de dólares; 
mientras que para la segunda fase se 
llegaría a los 38 millones de dólares que 
se contemplan invertir en este proyecto.
 
En este encuentro, se detalló que esta 
nueva ruta podrá transportar hasta 
1,000 TEUs y se estima que el viaje de 
Progreso a Veracruz tenga una duración 
aproximada de 30 horas, lo que significa 
que se podrá transportar más producto 
en menos tiempo.
 
Con esta nueva ruta marítima, se podrá 
traer materia prima al estado y enviar 
productos elaborados en Yucatán al 
centro de México y con posibilidades de 
llegar hasta el norte del país por agua, de 
forma segura y a menor costo, lo que sin 
duda es una buena noticia para Yucatán.
 
Hay que resaltar, que además de 
incrementar la competitividad del estado, 
permitirá impulsar la comercialización 
de lo hecho en Yucatán y ampliar los 
horizontes de las firmas locales que 
son importantes generadoras de 
empleos, especialmente ahora con los 
esfuerzos que se están realizando para la 
recuperación económica.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO 
VILA DOSAL SE 
REUNIÓ CON LOS 
DIRECTORES 
DE OFICINA DE 
PROYECTOS DEL 
CONSEJO DE 
ADMINISTRACIÓN 
DE BAJA FERRIES, 
PARA ANUNCIAR LA 
CONEXIÓN MARÍTIMA 
PROGRESO-
VERACRUZ-TUXPAN-
PROGRESO.

Especial / La Revista 

Yucatán, mayor conectividad 
y más competitividad
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 Además, el crecimiento económico 
de Yucatán y la llegada de empresas 
logísticas como Walmart con su Centro 
de Distribución para el sureste, así 
como los centros logísticos de Oxxo y 
Coppel, otras firmas como la Cervecería 
Yucateca, Envases Universales 
y Cementos Fortaleza, han sido 
determinantes para que Baja Ferries 
decida incluir a Progreso en esta nueva 
ruta.
 
Baja Ferries es el grupo logístico líder en 
el sector de carga y pasaje en México. 
Cuenta con 15 años de experiencia y 
cuenta con el buque más grande en 
Latinoamérica.
 
Al momento, cuenta con la capacidad 
para trasladar hasta 3 mil pasajeros y 
más de 9 mil metros lineales de carga 
al día.

Presentan Plan de
 Infraestructura de Ciclovías

Por otra parte, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal presentó, en coordinación con 
el Ayuntamiento de esta ciudad, el Plan 
de Infraestructura de Ciclovías, con el 
que se construirán 71.7 km de ciclovías 
generando 280 empleos directos y 
700 indirectos, lo cuslpermitirá que 
los yucatecos puedan trasladarse en 
distancias cortas en menor tiempo 
sin contaminar el medio ambiente y 
fomentando un estilo de vida saludable. 

El Gobernador encabezó la presentación 
de un paquete de proyectos de 
infraestructura que están basadas en 
estándares internacionales y, con una 
inversión de 111 millones de pesos, 
buscan contribuir a la reactivación 
económica de Yucatán mediante la 
generación de fuentes de trabajo y una 
alternativa de movilidad más segura 
y saludable para los que transitan en 
bicicleta, con los más de 130 kilómetros 
de ciclovías articuladas que ahora se 
tendrá. 
 
Este Plan traerá consigo los grandes 
beneficios, reducir el riesgo de 
contagio de Coronavirus, alternativas 
de transporte amigables con el medio 
ambiente, ahorro en la economía 
familiar y estilo de vida saludable al 
practicar ejercicio, al tiempo de generar 
más empleo y mayores oportunidades 
para el autoempleo.
 
Además, integra dos elementos 
estratégicos a nivel metropolitano: 
articular la infraestructura ciclista y 

lograr la integración de corredores 
estructurantes de movilidad. Con ello, 
se busca solucionar de forma integral y 
pertinente la necesidad de estructurar 
una red ciclista que permita usar 
distintos medios de movilidad y mejore 
la accesibilidad universal, poniendo 
como prioridad al peatón como usuario 
más vulnerable de la calle, y por último 
al automóvil particular.
 
En su mensaje, el Gobernador 
aseguró que nunca se ha hecho tanta 
infraestructura de ciclovías en un solo 
año como ahora con este Plan, el cual 
está pensado también en atender uno 
de los grandes retos que nos trajo 
esta pandemia, que ha sido reducir los 
riesgos de contagio en la movilidad 
social, pero al mismo tiempo que 
ciudadanos y Gobierno trabajen en 
intervenciones integrales y articuladas 
que pusieran por delante la salud y la 
seguridad de las personas.
 

Como parte de este esquema se 
intervendrán las Zonas Paseo de 
Montejo-Entronque Dzibilchaltún con 
15 nuevos kilómetros que conectan con 
los 17 ya existentes, sumando así más 
de 30 kilómetros de ciclovía continua. 
Abarcará en calles dese el Remate 
de Paseo de Montejo hasta dicho 
entronque, pasando por Prolongación 
de Montejo y la Carretera de Progreso, 
además que conecta varias ciclovías 
existentes como la de Dzibilchaltún, 
Komchén y Temozón. 
 
En la zona Norponiente de Mérida se 
edificarán 21.15 nuevos kilómetros, que 
más los 10 existentes actualmente, 
sumarán poco más de 30 kilómetros 
de ciclovía. Se intervendrán diversos 
puntos para conectar Francisco de 
Montejo, se pasará por la Glorieta 
de la Mestiza desde Periférico, las 
gasolineras gemelas, la avenida Canek, 
la calle 128 y la avenida Colón. 
 

Mientras que, en las Zonas Norte 
de Mérida – Ucú, se construirán 15.5 
kilómetros de ciclovía que vienen a 
sumarse a los 7.75 en existencia para 
tener poco más de 23 kilómetros en 
este punto. Ahí, se podrá conectar 
con ciclovías existentes en Caucel, 
Francisco de Montejo y la zona de 
fraccionamiento de Las Américas, de 
manera que se haga un circuito para 
acercarse a otros puntos. 
 
Por último, en la Zona Sur de la ciudad 
se edificarán 20 nuevos kilómetros 
que se conectan a los 30 existentes, 
logrando un circuito de 50 kilómetros de 
vía segura para los ciclistas. Los puntos 
a considerarse en esta zona serán la 
calle 50 hasta X’matkuil, así como la vía 
86 que bordea el aeropuerto. Aunado 
a ello, se conectará con ciclovías 
existentes como la de las comisarías de 
esta región. 
 
Los tramos propuestos responden a 
una necesidad de conectividad en toda 
su extensión, incrementando el acceso 
a oportunidades de empleo y también 
a la “micromovilidad”, la cual abarca 
los trayectos cotidianos a nivel barrial 
para satisfacer las necesidades básicas 
en distancias cortas, que actualmente 
presenta un elevado uso del transporte 
privado para recorridos de menos 
de 5 minutos, con esto se pretende 
disminuir las emisiones de Gases de 
Efecto Invernadero (GEI) y la congestión 
vehicular por recorridos cortos.

EL TITULAR DEL EJECUTIVO 
ESTATAL PRESENTÓ, EN 
COORDINACIÓN CON EL 
AYUNTAMIENTO DE ESTA 
CIUDAD, EL PLAN DE 
INFRAESTRUCTURA DE 
CICLOVÍAS, CON EL QUE SE 
CONSTRUIRÁN 71.7 KM DE 
CICLOVÍAS.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González dio el banderazo de inicio 
a los trabajos de construcción de 

la ampliación del malecón de la ciudad, 
supervisó la edificación del nuevo museo 
y entregó obras de infraestructura social, 
créditos para la reactivación económica 
y apoyos para acciones comunitarias y 
productivas por un monto total de 122 
millones 467 mil pesos.

En el marco de una gira de trabajo de siete 
horas por el municipio, Aysa González 
junto con su esposa Victoria Damas 
de Aysa, presidenta del Patronato del 
Sistema DIF Estatal, puso en marcha, con 
una inversión de 75 millones de pesos, 
las obras de modernización del malecón 
de la cabecera municipal que comprende 
la construcción de dos kilómetros de 
longitud, que va de la glorieta Carlos 
Sansores Pérez hasta el terreno donde se 
encontraban las instalaciones del ITMAR. 
Los trabajos incluyen la construcción de 
drenaje, banquetas, camellón central, 
ciclovía y paso peatonal, entre otros.

Previamente, acompañado de los 
secretarios general de Gobierno, Pedro 
Armentía López; de Desarrollo Social 
y Humano, Christian Castro Bello y del 
presidente municipal, Daniel Martín León 
Cruz, constató la construcción del museo 
de la ciudad que lleva un avance del 98 
por ciento. Se estima que el edificio en el 
que se invierten 21.7 millones de pesos 
esté concluido a finales de año para dar 
inicio a los trabajos de museografía y 
abrir sus puertas en el 2021. El museo 
está asentado en un área de mil 600 
metros cuadrados y contará con siete 
salas de exposición, área administrativa, 
de usos múltiples y venta de artesanías.

En un mensaje a los champotoneros, el 
mandatario significó que Champotón es 
uno de los municipios que más aporta al 
desarrollo del estado con sus actividades 
productivas como la pesca, la caña, la 
apicultura, la ganadería y el turismo.

“Las obras y acciones de mi gobierno han 
servido para elevar la calidad de vida y el 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Van más de 122 MDP para obras y 
acciones en Champotón, confirma 
en gira el Gobernador

EL GOBERNADOR 
CARLOS MIGUEL AYSA 
GONZÁLEZ REALIZÓ 
UNA GIRA DE TRABAJO 
POR EL MUNICIPIO DE 
CHAMPOTÓN.
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bienestar de las familias. Creemos en la equidad social como 
fuente del verdadero progreso”, expuso.

Asimismo, informó que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en su pasada visita a la entidad, le dio a conocer 
que en marzo del 2021 visitará Champotón para conmemorar 
los 503 años de la batalla de la bahía de la mala pelea, en la 
que Moch-Couoh lideró la victoria sobre los conquistadores 
españoles encabezados por Francisco Hernández de Córdoba.

El mandatario inició su gira en La Joya, donde inauguró la 
pavimentación de 960 metros lineales de calles, con una 
inversión de un millón 498 mil 879 pesos, y luego en Xbacab 
puso en funcionamiento el sistema de agua potable que 
garantiza el suministro del líquido a toda la comunidad; en 
esta última obra se destinaron 14.4 millones de pesos y los 
trabajos incluyeron la perforación de un pozo de 60 metros 
de profundidad, la construcción de un tanque elevado de 100 
metros cúbicos y de una subestación eléctrica, la colocación 
de equipo de bombeo sumergible y la instalación de 613 tomas 
domiciliarias.

Más tarde, en las instalaciones de la Asociación Ganadera de 
la cabecera municipal, entregó a las autoridades de las juntas 
municipales de Hool, Sihochac y Seybaplaya, mobiliario y 
herramientas para el mejoramiento de espacios públicos 
del programa Soluciones de la Sedesyh por un monto de 190 
mil 533 pesos, así como recursos por un millón de pesos a 
cada una de ellas para la pavimentación de calles en las 
comunidades Santo Domingo Kesté, Xkeulil y San José Carpizo 
I y II.

También otorgó un millón 830 mil 945 pesos para la 
adquisición de insumos ganaderos en beneficio de 91 
productores de las localidades Reforma Agraria, Santa Cruz 
de Rubira, Canasayab, Yohaltún, General Ortiz, Carrillo Puerto, 
Seybaplaya, Pixtún, Pixoyal, Vicente Guerrero, Xbacab, López 
Mateos, Buenaventura, 5 de febrero, Miguel 
Allende, Venustiano Carranza, Providencia, 
Villa Madero, Villa de Guadalupe y 
Buenavista.

En tanto, 20 productores acuícolas de las 
comunidades de San Antonio y Río Ulumal, 
recibieron apoyos por 44 mil pesos para 
la adquisición de equipo; y de los ejidos 
Chaccheito, Reforma Agraria y de la cabecera 
municipal, seis mil crías de mojarras tilapia 
para la repoblación de 24 jagüeyes.

Posteriormente, en las instalaciones del Instituto Tecnológico 
Superior de Champotón, hizo entrega de financiamientos por 
dos millones 105 mil pesos de la Estrategia de Atención Social 
Emergente de la Sedesyh en beneficio de 421 microempresarios 
de la cabecera municipal y las comunidades Aquiles Serdán 
(Chuiná), Felipe Carrillo Puerto, Dzacabuchén, Hool, Lázaro 
Cárdenas III, Ley Federal de Reforma Agraria, Miguel Allende, 
Miguel Colorado, Cantemó, Revolución, San Pablo Pixtún, 
Santo Domingo Kesté, Seybaplaya, Sihochac, Ulumal, Vicente 
Guerrero, Villa Madero, Villamar, Xbacab, Xkueulil y Yohaltún.

Los recursos permitirán impulsar proyectos de artesanías, 
abarrotes, papelería, repostería, estéticas, venta de frutas 
y verduras, carpintería, jardinería, corte y confección, 
elaboración de piñatas, cría y engorda de aves y de lavandería, 
entre otros.

Igualmente, en apoyo de 390 productoras de 18 comunidades 
del municipio, Aysa González entregó recursos del programa 
Mujer Indígena en Desarrollo de la Estrategia de Atención 
Social Emergente, por un millón 638 mil pesos.

Además, otorgó 924 mil 843 pesos del programa Crédito 
Contingente COVID-19, Produce y Microwd de Bancampeche 
a 38 micro y pequeños empresarios de Seybaplaya y la 
cabecera municipal dedicados al sector comercio, servicios y 
productivo.

Durante la gira, el mandatario entregó un total de cinco 
mil cubrebocas al alcalde y a los presidentes de las juntas 
municipales de Hool, Sihochac y Seybaplaya, para que 
distribuyan gratuitamente entre la población, y más tarde, 
acompañado de su esposa Victoria entregó una silla de 
ruedas al señor Primitivo Briceño de la comunidad de La Joya.

También acompañaron al gobernador los 
secretarios de Planeación, Tirzo García 
Sandoval; Salud, José Luis González 
Pinzón; Desarrollo Urbano Obras Públicas e 
Infraestructura, Edilberto Buenfil Montalvo; 
Desarrollo Rural, Ignacio España Novelo; 
Finanzas, Guadalupe Cárdenas Guerrero; 
Pesca y Acuacultura, Raúl Uribe Haydar; 
de Medio Ambiente, Biodiversidad y 
Cambio Climático, Ileana Herrera Pérez y 
la coordinadora de Asesores, Elvira López 
González, entre otros.

EL MANDATARIO DIO EL 
BANDERAZO DE INICIO 
A DIVERSAS ACCIONES 
EN BENEFICIO DE LOS 
CHAMPOTONENSES.
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El gobierno de Quintana Roo ha sido 
seleccionado para unirse a la Alianza para 
el Gobierno Abierto (OGP por sus siglas en 

inglés), una organización que reúne a gobiernos y 
líderes de la sociedad civil para crear gobiernos más 
transparentes, inclusivos y participativos, informó 
el gobernador Carlos Joaquín.

Como nuevo miembro de OGP, el gobierno del 
estado trabajará con organizaciones de la sociedad 
civil local y otros miembros de OGP para promover 
la agenda de gobierno abierto a nivel local y 
transformar la forma en que el gobierno sirve y se 
relaciona con la ciudadanía, explicó el titular del 
Ejecutivo.

El gobernador Carlos Joaquín dio la bienvenida a la 
incorporación del trabajo realizado a nivel estatal en 
la Alianza global, ya que implica un reconocimiento 
de los frutos que surgen del trabajo colaborativo 
entre su gobierno y la sociedad civil organizada local, la que 
ha buscado incidir positivamente en lograr los intereses 
comunes de los quintanarroenses.

“Voy a luchar todos los días contra la corrupción, para que 
haya transparencia, apertura, para que la sociedad civil 
tenga participación en esa claridad y no caer de nuevo en la 
oscuridad del pasado” explicó el gobernador de Quintana Roo.

Añadió que al inicio de la administración la entidad se 
encontraba en el lugar 32 nacional en transparencia y 
actualmente avanzamos al lugar 4 y 3 en el ámbito nacional.

En el programa Conexión Ciudadana que semana a semana 
se transmite por la señal del Sistema Quintanarroense de 
Comunicación Social y las redes de la Coordinación General de 
Comunicación, Carlos Joaquín expresó que la agenda común 
en la que actualmente se trabaja contiene las siguientes 
áreas temáticas:

*Transparencia fiscal para promover la transparencia 
proactiva, la participación ciudadana y la rendición de cuentas 
en ejercicios locales en materia de educación, medio ambiente 
y género.

*Rendición de cuentas en la Tercera Glosa Ciudadana que 
debemos celebrar en diciembre próximo.

*Participación pública en la toma de decisiones públicas para 
la incidencia de políticas públicas bajo enfoque ciudadano, 
con un marco normativo que fortaleza la participación de la 
ciudadanía.

Cynthia Dehesa Guzmán, Presidenta del Sistema Estatal 
Anticorrupción y Directora de Ciudadan@s por la Transparencia, 
señaló la importancia de los proyectos de co-creación, 
los cuales han dado paso a abrir la información pública en 
acciones cocretas como las plataformas de comisiones 
abiertas y vigila tu obra.

La inclusión del ejercicio de Gobierno Abierto de Quintana 
Roo a la Alianza Global abre la puerta para profundizar en el 
aprendizaje e integrar nuevas estrategias que permiten que 
Quintana Roo consolide un sistema de gobernanza con mayor 
democracia y participación ciudadana, para prevenir que se 
vuelvan a repetir estructuras que no vigilan el bien común 
sino intereses privados.

OGP ha añadido a otros 56 nuevos miembros locales hoy, 
compuestos por 64 gobiernos locales de 32 países. Esta 
expansión, la más grande en la historia de OGP, se produce en 
un momento crítico en el que las ciudades y las comunidades 
locales están en el primer plano de los esfuerzos necesarios 
para responder al Covid-19, al mismo tiempo que enfrentan 
presupuestos limitados e inseguridad climática. Los 56 
nuevos miembros fueron seleccionados de un grupo de 112 
solicitudes.

Evaluado por OGP y elegido por un Comité de Selección 
diverso compuesto por miembros del Comité Directivo de 
OGP, miembros locales actuales de OGP y representantes de 
la sociedad civil, el estado de Quintana Roo fue seleccionado 
con base en la evaluación de los criterios descritos en la 
convocatoria, así como otros factores considerados para 
asegurar un grupo regionalmente diverso, con fortalezas 
únicas para complementar los objetivos de OGP Local.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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El gobierno de Quintana Roo 
se une a la Alianza Global para 
Promover el Gobierno Abierto

EL GOBERNADOR DE QUINTANA ROO AFIRMÓ QUE LA 
LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN ES DE TODOS LOS DÍAS.



Semanario de Información y Análisis Político 31



Semanario de Información y Análisis Político32

Recuerdo escuchar las gotas 
taladrando mi ventana. Sentí un 
dolor en la cabeza que me provoco 

un mareo, como de alguien que en la 
oscuridad está buscando la salida de 
emergencia y no la encuentra. La lluvia 
que en los primeros días de encierro 
disfrutaba desde mi balcón, con una taza 
de café, se había vuelto ahora una nueva 
forma de seguirme sofocando. Ya tengo 
claro que mi lugar es en casa y para 
bondades de mi trabajo, no tengo que salir 
a exponerme y con ello cuidar de todos. En 
mis días de pandemia he escrito sobre la 
importancia de no salir ante la reapertura, 
como animales salvajes, sino como seres 
vivos pensantes, pero hoy, llegué al limite 
del encierro. Me puse los tenis y una 
chamarra, abrí la puerta y volví a analizar 
que me puedo resfriar, que no voy a saber 
si será una simple gripe. Respiré y volví a 
entrar, a ese cuarto que ha dejado de ser 
mi espacio de paz.

A la mañana siguiente, volví a tener la 
misma sensación de asfixia, ya sin lluvia, 
traté de salir, pero quería hacerlo sin cubre 
bocas, porque no solo quería que me diera 
la luz del sol… quería respirar. Tener esa 
sensación de meter mucho aire en mis 
pulmones y exhalar hasta quedarme vacía. 
Sin pensarlo, me puse los tenis de nuevo y 
ropa deportiva, sin embargo, sabía que era 
mi responsabilidad. Aunque no quería tomé 
un cubre bocas y me dispuse a correr, como 
solía hacerlo. El poco viento me regalo 
minutos de libertad añorados por mi alma 
- si queremos dar un tinte romántico - pero 
la realidad, es que la libertad se sentía más 
en mi cuerpo, como un hormigueo.

No llegué muy lejos. El aire, el sol, la 
respiración, la vida sedentaria y - como 
cereza de pastel- el miedo. Apenas avancé 
un kilómetro y empecé a pensar que 
haber salido era una mala idea, si no tenía 
necesidad. Mi respiración agitada, mis 
piernas con ese hormigueo que dejaron 
de sentirse libres y la sensación de haber 
tomado una pésima decisión. Regresé a 
casa, como quién regresa a la cueva que 
lo mantiene cautivo, porque es mejor 
escuchar los aullidos de los lobos dentro 
de ella, que fuera del bosque.

Y es que esta moneda tiene dos caras, 
ante la reciente reapertura económica, ya 
no quedo de otra más que salir, como se 
dice, a ganarse la papa. Para quien tiene 
que hacerlo por que su trabajo lo requiere, 
son ampliamente reconocidas las razones 
para reintegrarse al mundo laboral. Hemos 
aceptado que debemos aprender a vivir 
de una manera diferente. Sin embargo, 
la otra cara es la de las personas que 
estamos cumpliendo con solo salir para 
lo indispensable. ¿Cuántos, seguimos 
prisioneros, con nuestros caos internos, 
en casa?

La cantidad de desempleos y el impacto 
en la economía mundial ha sido además 
de imprevisto, muy alto, y no deja de 
acrecentarse. Según el sitio del Banco 
Mundial, la economía se reducirá a 5.2% 
este año, que de acuerdo con la edición 
de junio 2020 del informe Perspectivas 
económicas mundiales del Banco, sería 
la peor recesión desde la Segunda Guerra 
Mundial. Por lo que salir, nos queda claro, 
es además de necesario, urgente. 

OPINIÓN OPINIÓN

GATOS ENCERRADOS

Recuerdo perfecto cuando 
mi gato recién acababa 
de llegar a vivir conmigo, 
solo quería escapar por 
las ventanas y salía 
intrépido.

Por Laura Méndez 
Twitter: @mapirosa26

Instagram: @lauramendezmx
Email: mapirosa.work@gmail.com
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Pero, ¿qué pasa con los estamos encerrados? Sin duda, 
seguimos generando y movilizando parte de la economía, 
pero ¿qué facturas trae para la mente y el cuerpo, seguir 
en casa?, ¿cuánto nos va a costar readaptarnos a la vida? 
porque yo ya no sé como levantarme temprano para ir a 
la oficina. ¿Cuántas horas más vamos a pasar girando, en 
nuestro propio espacio, como mi compañero felino, que 
solo ve la puerta y quiere huir? porque hay un virus afuera, 
que no ha dejado de existir.

Quién no se ha contagiado por fortuna de Covid… ¿Qué 
vivencias le están tocando tener en el hogar? ¿Cuántos 
quieren salir corriendo como yo?

Los expertos en salud mental, han expuesto que estar en 
cuatro paredes también ha llevado graves consecuencia, 
que va desde gente en el hartazgo, hasta los suicidios. 
¿Cuántos matrimonios no van a seguir después de esta 
pandemia? ¿Cuántos descubrieron que el amor de su vida 
no es el que duerme al lado? ¿Cuántos sueños y planes ya 
se vinieron abajo?, porque sin duda la crisis financiera es 
importante, pero las crisis emocionales, esas que poco 
se tratan, también están cobrando vidas, porque también 
hay familias que están muriendo, amores que se están 
marchitando, paciencia que se está acabando y una llama 
de esperanza que ya solo espera encenderse con los 
foquitos de Navidad.

Seres humanos que están colapsando, jugando en 
laberintos para entretenerse, como gatos encerrados, 
dando vueltas, que nos regresan al mismo lugar: casa.
Ese lugar que ya se volvió escuela, oficina, cocina, búnker, 

gym, en fin, todo menos hogar. Estoy segura que como yo, 
habrá muchos que ya probamos de todo, desde el ejercicio, 
la música, dormir a las horas, no tengo idea de cuántas 
series ya vi. Es cierto, he hecho muchas cosas productivas, 
pero, necesito aire. Mi mente necesita oxígeno.
 
Recuerdo perfecto cuando mi gato recién acababa de llegar 
a vivir conmigo, solo quería escapar por las ventanas y 
salía intrépido. Apenas se abría la puerta, se iba con una 
agilidad que, en ocasiones, no lo podía atrapar. Después de 
algunas horas regresaba. Un día tardó demasiado y llegó 
un poco lastimado. Decidí clausurar todas las posibilidades 
de escape. Se acostumbró de alguna manera, a no volver 
a salir y a vivir esa vida a la que, bajo mi sentido de 
protección, era lo mejor para el y lo encerré, de tal forma 
que solo pudiera deambular dentro de casa. Me di cuenta 
que yo no podría acostumbrarme a eso. Que ya necesito 
salir, que quiero salir, sigo entendiendo que debo, si puedo, 
permanecer en casa, pero eso no oprime mi sentido de 
libertad.

Ayer quite todos los sellos, lo dejé libre para que regrese 
cuando quiera, le dejé un collar con la dirección, me quedo 
en la puerta vigilando que no vaya muy lejos, avise a mis 
vecinos que si ven a mi inquilino soy responsable de el. Y 
aquí estoy, esperando que regrese con bien.

Esperemos que todos ante esta reapertura, lo hagamos 
con conciencia y sobre todo, que regresemos con buena 
salud. Para los que seguimos dando vueltas, tal vez 
debamos contemplar, salir a tomar una pequeña pizca de 
aire fresco, con los protocolos y tenis bien puestos, sin 
correr… solo caminar.

tv
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En el arte audiovisual existe 
una delgada línea que divide a 
la influencia, al homenaje y a 

la imitación descarada. En algunas 
ocasiones es difícil distinguir cual de estos 
tres conceptos se está utilizando en una 
obra, pero lo que está claro que es que 
bien utilizados pueden redituar en éxitos 
de público y taquilla pues quien los usa 
puede ser lo suficientemente inteligente 
para sumergir al espectador en un estilo 
que le resulta familiar sin darse cuenta 
que es precisamente por eso por lo que 
una película o serie le resulta atractiva o 
es posible que esa familiaridad sea notoria 
y es por ello que uno decida quedarse en 
el producto sin cambiarle o abandonar 
la sala. Tal vez ese sea el caso por el que 
una miniserie como “Alguien Tiene Que 
Morir” tenga éxito entre un buen sector 
del público. Manolo Caro, su director y 
creador, no tiene empacho alguno en 
mostrar – de nuevo, ya lo hizo antes en 
algunos momentos de “La Casa de Las 
Flores” – sus homenajes, influencias o 
imitaciones del estilo de Pedro Almodóvar 
y es la inmersión en esas temáticas y 
situaciones tan particulares lo que tal vez 
provoque que muchos caigan rendidos 
ante la miniserie. 

Situar a su historia en un ambiente 
represivo y a partir de ahí explorar las 
dificultades que tienen los personajes 
para expresar su verdadero ser es algo 
que hemos visto, por ejemplo, en “La 
Mala Educación” del director Manchego. 
Tal y como sucede en aquella película 
protagonizada por Gael García Bernal, 
Alguien Tiene Que Morir, también nos 
transportará a la España franquista. Un 
país que tenía aún muy abiertas las heridas 
provocadas por la Guerra Civil y que con 
la llegada de la dictadura había fijado 
unos estándares morales extremistas, 
persiguiendo como delito cualquier tipo 
de diferencia que pusiera en peligro la 
rígida moralidad con la que el régimen 
intentaba dominar a toda la sociedad. A 
ese Madrid de los años cincuenta llegará 
Gabino (Alejandro Speitzer) un joven de 
padre español y madre mexicana que ha 
pasado gran parte de su vida con la famiia 
materna en México. Llegará acompañado 
de Lázaro (Isaac Hernández) un amigo 
que se dedica al ballet clásico. Los 
prejuicios sobre la profesión de Lázaro 

pronto saldrán a flote y en los círculos 
sociales en los que se  mueve la familia 
de Gabino comenzarán una serie de 
rumores sobre el tipo de relación que 
ambos jóvenes tienen. Ello acrecentará 
el odio hacía Lázaro por parte de la 
abuela y matriarca de la familia Amparo 
(Carmen Maura) una fanática franquista 
que siente un inmediato desprecio por la 
ascendencia mexicana de los dos jóvenes 
y por la homosexualidad que, asume, 
practican. Amparo terminará influyendo 
en su hijo Gregorio (Ernesto Alterio) para 
comenzar una persecución en contra 
de Gabino y Lázaro para lo que contará, 
de manera no del todo evidente, con 
los hermanos Alonso (Carlos Cuevas) y 
Cayetana (Ester Expósito) principalmente 
por parte del mayor de los dos quien 
guarda una atracción reprimida hacía el 
nieto que ha regresado a casa y por lo 
tanto vuelca tal atracción en una mezcla 
de autocompasión, culpa y violencia. La 
única respuesta solidaria para Gabino 
vendrá de su madre (otro “guiño” a 
Almodóvar) Mina, cuyo origen mexicano 
hace que nunca haya sido aceptada 
por Amparo como parte de su familia, 
quien intentará a toda costa vencer 
sus propios miedos para poder darle a 
Gabino una oportunidad de escapar de 
un entorno al que nunca debió regresar. 

Un personaje típico de Almodóvar, sobre 
todo de la etapa más reciente del cineasta 
español, es decir una mujer instalada en 
el sufrimiento y que tiene una enorme 
incapacidad para ser feliz.

Lo más significativo de Alguien Tiene que 
morir es que se inspira (¿imita?) en lo 
más reciente del director manchego. Esa 
parte que ha girado de la transgresión 
de sus primeras películas al melodrama 
de las últimas, un género en el que el 
manchego se ha sentido cómodo para 
explorar asuntos como las infancias 
destruidas y los sentimientos reprimidos, 
algo que Caro reproduce sin esa maestría 
en la miniserie, sin poder alcanzar 
ese toque emotivo que todavía sigue 
haciendo atractivo al cine de Almodóvar. 
El resultado es un producto que por 
momentos es interesante -  sobre todo por 
las actuaciones de Maura, Alterio y Suárez 
-  pero que termina desdibujándose en 
un desenlace que raya entre la obviedad 
y la prisa. Una miniserie que tal vez si no 
se empeñara tanto en homenajear, en 
ser influenciada o en imitar un estilo muy 
particular de contar historias a través del 
lenguaje audiovisual, pudo convertirse 
en un producto original, llamativo y 
sorprendente. No lo es porque parece 
ser que su creador no está empeñado 
en encontrar una voz propia sino en 
reproducir una que garantiza el éxito, que 
lo lleva por un camino seguro y muy poco 
arriesgado.

Los tres episodios de Alguien Tiene Que 
Morir están disponibles en Netflix. 

ALGUIEN TIENE QUE MORIR 

Los tres episodios de 
Alguien Tiene Que Morir 

están disponibles en Netflix. 

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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